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HÁ 35 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Hoje abrimos mão de enfatizar as reportagens na capa para publicar a carta de Natal de agradecimento de uma das 
crianças atendidas pelo Remanso da Pedreira, entidade que direta ou indiretamente contribui com a formação de 

crianças e jovens de Pato Branco, muitos em situação de vulnerabilidade social.
Esta cartinha representa a gratidão de todos que lá são acolhidos. Feliz Natal!

Natal, tempo de agradecimento
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Agência Senado
O presidente da República, Jair Bolso-

naro, sancionou nesta quarta-feira (22) a 
Lei 14.263, que abre crédito especial de 
R$ 300 milhões para custear o progra-
ma Gás dos Brasileiros, destinado a subsi-
diar a compra de gás de cozinha para famí-
lias de baixa renda. A lei é oriunda do PLN 
42/2021, aprovado em 17 de dezembro 
pelo Congresso.

Serão beneficiadas famílias inscritas 
no Cadastro Único para Programas So-
ciais do Governo Federal (CadÚnico), com 
renda familiar mensal per capita menor 
ou igual a meio salário mínimo, ou que 
morem na mesma casa de beneficiário do 
Benefício de Prestação Continuada (BPC). 

O auxílio será concedido preferencial-
mente às famílias com mulheres vítimas 
de violência doméstica sob o monitora-
mento de medidas protetivas de urgência.

O auxílio do programa Gás dos Brasi-
leiros deve ser concedido a cada bimestre 
e corresponde a uma parcela de, no míni-
mo, metade da média do preço nacional de 
referência do botijão de gás de 13 quilos. 
Para estimar a concessão do benefício, o 
Ministério de Minas e Energia calcula o va-
lor médio do botijão em R$ 102,48 neste 
ano e em R$ 112,48 em 2022.

A expectativa é atender 5,5 milhões 
de famílias já em 2021 e admitir a entrada 
gradativa de mais famílias no programa a 
partir do próximo ano.

Sancionada lei que garante 
R$ 300 milhões para o vale-gás

Pedro Ventura/agência Brasília

Serão beneficiadas famílias inscritas no Cadastro Único para Programas Sociais 
do Governo Federal

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

Na segunda-feira (20), 
a deputada federal Lean-
dre Dal Ponte (PV-PR) anun-
ciou sua saída do Partido 
Verde. O anúncio foi com-
partilhado nas redes sociais 
através da Carta Circular nº 
002/2021/ESC – Brasília, 
20 de dezembro de 2021. 
A carta aberta foi endere-
çada aos companheiros de 
partido, chamados por ela 
de “amigos verdes”, e tam-
bém à população, explican-
do sobre a “decisão difícil: a 
de deixar o Partido Verde”.

“Difícil pois a minha tra-
jetória política, desde muito 
antes da primeira candida-
tura no ano de 2010, pos-
sui vínculo umbilical com o 
PV. Partido que acreditou 
em minha proposta de tra-
balho, solidificada ao longo 
dos anos, a qual tem se mos-
trado referência na promo-
ção dos direitos da criança, 
das pessoas idosas, na de-
fesa da saúde, da assistên-
cia social, do meio ambien-
te, bem como no incentivo à 
participação feminina na

política. A relação cria-
da com o PV nos mais de 12 
anos de filiação reflete uma 
bela e exitosa história po-
lítica, com vitórias impor-
tantes, de crescimento pes-
soal, de aprendizado e de 
sinceras amizades. Sempre 
procurei contribuir para a 
construção partidária, não 
somente como parlamentar 
eleita, mas também como di-
rigente partidária nos âmbi-

tos nacional e estadual, co-
laborando em nosso estado 
para a eleição de dezenas de 
prefeitos e centenas de vere-
adores, e sempre buscando 
a manutenção de represen-
tantes Verdes na Assembleia 
Legislativa do Estado do Pa-
raná - fato que é uma cons-
tante desde as eleições esta-
duais de 2008”, enfatizou a 
deputada.

Decisão
Leandre explicou que 

essa decisão é fruto de re-
flexões coletivas e indivi-
duais que levaram em con-
sideração a necessidade 
de construção de diálogos 
transversais com diferen-
tes instâncias de governo 
para o aprofundamento do 
mandato em defesa da Saú-
de, dos direitos das Mulhe-
res, das Pessoas Idosas e 
da Primeira Infância – pau-
tas que sempre marcaram a 
sua vida pessoal e que hoje 
fazem do seu mandato uma 
verdadeira missão em defe-
sa da vida.

“Espero que tal decisão 
não represente a negativa 

do apreço que foi constru-
ído ao longo dos anos. Em 
que pese não mais estar es-
tritamente alinhada à pro-
gramática do Partido Ver-
de, a mesma já se encontra 
arrizada na minha trajetória 
política. Desde já agradeço 
o apoio irrestrito que sem-
pre recebi dos dirigentes, fi-
liados, funcionários do par-
tido, parlamentares colegas 
de bancada e toda a assesso-
ria da Liderança do Partido 
Verde na Câmara dos Depu-
tados, a qual eu tive a hon-
ra de estar à frente como Lí-
der, experiência ímpar que 
muito me honrou e agre-
gou à minha trajetória polí-
tica. Independentemente de 
onde estarei, permanecere-
mos sempre juntos, por que 
o que nos une é muito mais 
forte do que os laços parti-
dários. Nenhum partido é 
maior do que uma amizade 
honesta. Temos uma história 
de vida juntos, uma trajetó-
ria de lutas juntos, e um futu-
ro para construirmos juntos! 
Contem sempre comigo. Um 
forte abraço de sua amiga”, 
finalizou a deputada.

Deputada Leandre Dal 
Ponte anuncia saída do PV

diVulgação

A decisão foi anunciada pela deputada na segunda-feira (20)
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Presidente da Casa, 
vereador Joecir 
Bernardi (PSD), 
faz uma análise 
do ano, sendo o 
último parlamentar 
a participar da série 
de entrevistas

Assessoria
Na última matéria da 

série de entrevistas realiza-
da com todos os vereado-
res da Câmara Municipal 
de Pato Branco, com o ob-
jetivo de apresentar os tra-
balhos feitos durante o ano 
e garantir a transparência 
das ações do Legislativo 
para os cidadãos, o verea-
dor e presidente da Câma-
ra – gestão de 2021, Joecir 
Bernardi (PSD), faz um re-
sumo das ações da Casa e 
de seu trabalho à frente do 
Legislativo.

O ano se encerra com 
um destaque especial na 
economia realizada pela 
Casa, que devolverá ao co-
fre público municipal R$ 
5.318.683,86, sendo R$ 
5.228.693,64 em transfe-
rências financeiras conce-
didas, e R$ 89.990,22 em 
rendimentos de aplicações 
financeiras.

É a maior economia re-
gistrada pelo Poder Legisla-
tivo, levando em conta da-
dos levantados dos últimos 
10 anos. O valor representa 
o retorno de 54% do recurso 
disponibilizado para os tra-
balhos de 2021, que foi de 

R$ R$ 9.795.000,00.
“Foi um índice histórico 

de economia e vamos devol-
ver, pois é um valor de to-
dos os pato-branquenses, 
que poderá ser utilizado em 
obras e ações que melhorem 
a qualidade de vida e bem-
-estar da nossa população”, 
afirmou Joecir. Sobre os tra-
balhos realizados à frente 
da presidência, Joecir res-
saltou, durante a última Ses-
são Ordinária, o compro-
metimento e o empenho de 
todos os servidores.

“Este ano o corpo técni-
co da Casa foi testado como 
nunca, então parabenizo a 
todos os servidores, do De-
partamento Jurídico, do De-
partamento Legislativo, do 
Departamento de Contabili-
dade, do Departamento Ad-
ministrativo e do Departa-
mento de Comunicação, um 
ano difícil em que, princi-
palmente, a experiência e o 
conhecimento de cada um 
de vocês, foi fundamental e 
transformou o ano legislati-
vo em números interessan-
tes para a sociedade pato-
-branquense. Sem vocês o 

desenvolvimento dos traba-
lhos de todos os vereado-
res não seria possível. Então 
eu registro meu reconheci-
mento e espero que a próxi-
ma Mesa Diretora mantenha 
este corpo técnico da Casa, 
porque, com certeza, a cida-
de de Pato Branco, que é a 
principal beneficiada com 
o bom andamento dos tra-
balhos Legislativos, é quem 
ganha com isso”, agradeceu 
Bernardi.

Transparência e 
compromisso

O ano na Câmara foi de 
trabalho intenso, tanto en-
tre os departamentos, pelos 
servidores, quanto nos ga-
binetes, pelos vereadores e 
assessores, onde, além dos 
trabalhos rotineiros da Câ-
mara, houve a resolução de 
assuntos que estavam em 
pautas em anos anteriores, 
como a concessão do sub-
sídio ao Transporte Públi-
co Coletivo do Município de 
Pato Branco e a PatoPrev.

Acrescentou-se a es-
ses, as denúncias recebidas, 
que foram divulgadas com 

transparência e total acesso 
para os cidadãos, e que de-
ram origem à Comissão Es-
pecial de Inquérito (CEI) e à 
Comissão Processante (CP), 
cujos trabalhos iniciaram 
neste ano e, em virtude dos 
prazos a serem respeitados, 
terão conclusão em 2022.

Câmara em 
números

Durante o ano de 2021 
foram registrados 3.851 
protocolos, 3.427 maté-
rias legislativas, 424 do-
cumentos administrativos, 
1.463 requerimentos, 517 
indicações, 217 projetos de 
lei ordinária, 6 projetos de 
lei complementar, 11 pro-
jetos de decreto legislati-
vo, 2 emendas à Constitui-
ção, 3 resoluções e vetos 
de prefeito, 10 balance-
tes da Câmara, 168 emen-
das, 2 subemendas, 23 Mo-
ções de Aplauso, 5 Moções 
de Apoio, 87 pareceres da 
Comissão de Justiça e Reda-
ção (CJR), 51 pareceres da 
Comissão de Políticas Pú-
blicas (CPP), 157 pareceres 
da Comissão de Orçamen-

to e Finanças (COF), 2 pare-
ceres de Comissão Especial, 
79 emendas impositivas in-
dividuais, 82 emendas im-
positivas de bancada, 471 
ofícios respostas e propo-
sições, 48 ofícios do Execu-
tivo, 11 despachos, 1 pro-
posta parcial de orçamento 
da Câmara, 4 ofícios denún-
cia, 1 Comissão Processan-
te (CP), 1 Comissão Espe-
cial de Inquérito (CEI), 590 
encaminhamentos de ofí-
cios, 176 publicações de 
leis, 9 atos da Mesa Dire-
tora, 1 ato da Presidência, 
10 decretos legislativos, 
4 resoluções, 1 emenda à 
Lei Orgânica, 42 portarias. 
Também foram realizadas 
77 Sessões Ordinárias, 15 
Sessões Extraordinárias, 6 
Sessões Solenes e 9 Audi-
ências Pública. Ainda, fo-
ram entregues, 3 Títulos 
de Cidadão Honorário, 2 
Medalhas de Honra ao Mé-
rito Pato-branquense, 1 
Prêmio de Mulher Desta-
que, 1 Título Mietta San-

tiago e 2 homenagens.

Apoio
Bernardi finalizou agra-

decendo, ainda, o apoio que 
recebeu durante o ano, da 
família, amigos, empresá-
rios, vereadores, assessores, 
imprensa e a comunidade, 
desejando a todos um próxi-
mo ano de conquistas para 
Pato Branco e para os pato-
-branquenses.

“Agradeço a oportuni-
dade única que tive, em ser 
presidente do Poder Legis-
lativo, pela segunda vez. A 
minha família agradece a 
confiança que a cidade nos 
demonstrou e, principal-
mente, a cada um quem en-
viou seu apoio, desejando 
firmeza e continuidade nos 
trabalhos. Foi um ano turbu-
lento, politicamente falando, 
onde me mandaram ser o 
que sempre fui e foi isso que 
fiz, faço e continuarei fazen-
do. Um Feliz Natal a todos e 
um bom Ano Novo”, desejou 
o presidente da Casa.

Câmara de Pato Branco devolve mais de 
R$ 5 milhões para o Executivo

ASSeSSoriA

“Este ano o corpo 
técnico da Casa 
foi testado como 
nunca, então 
parabenizo a todos”, 
enfatizou Bernardi
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AEN
Fortalecimento da eco-

nomia, consolidação da ge-
ração de empregos e am-
pliação do olhar social. 
Essas serão as diretrizes 
que vão guiar o Governo do 
Estado em 2022, o quarto 
ano da gestão Carlos Mas-
sa Ratinho Junior à frente 
do Paraná.

Com indicadores em 
alta e um vasto conjunto 
de obras espalhado por to-
das as regiões, o governador 
busca a maturação dos pro-
jetos iniciados em 2019. “O 
balanço até aqui é positivo, 
bem positivo”, diz, enquanto 
esboça o planejamento para 
a próxima temporada. Ele 
apresentou um panorama da 
gestão a veículos de comu-
nicação na quarta-feira (22).

O otimismo é porque 
Ratinho Junior conseguiu 
tirar do papel quase tudo 
o que propôs para o de-
senvolvimento do Paraná. 
Com facilidade, cita núme-
ros, obras e programas que 
estão transformando o Es-
tado. Lembra a abertura de 
mais de 176 mil empregos 
formais, aqueles com car-

teira assinada, entre janei-
ro e outubro deste ano.

“E vamos chegar a 200 
mil ou algo perto disso. 
Quando montei meu plano 
de governo, projetei a cria-
ção de 400 mil postos de 
trabalho em quatro anos. 
Mas só em um ano, ago-
ra em 2021, já chegamos 
a metade disso. Sem contar 
que em 2019 e 2020, ape-
sar da pandemia, também 
fechamos no positivo (51,4 
mil e 52,6 mil, respectiva-
mente). É, sem dúvidas, o 
recorde do Paraná na cria-
ção de empregos”, afirma. “E 
não tem jeito: o trabalho é 
a melhor política social que 
existe”.

O mercado aquecido 
para quem quer deixar de 
frequentar as estatísticas do 
desemprego é, na visão do 
governador, a consequência 
de duas outras medidas tra-
tadas como prioridade den-
tro esfera estadual: atração 
de investimentos e estrutu-
ração logística.

Foram, de acordo com a 
Secretaria de Estado do De-
senvolvimento Sustentável 
e Turismo (Sedest), R$ 100 

bilhões em licenciamen-
tos para a implantação in-
vestimentos privados desde 
2019.

Recursos novos que 
chegam ao Estado em ra-
zão de outra política pro-
posta por Ratinho Junior: 
a de transformar o Paraná 
no hub logístico da América 
do Sul. Com isso em mente, 
o governador começou a ti-
rar obras emblemáticas das 
pranchetas dos arquitetos e 
engenheiros.

Assim nasceu a Nova 
Ferroeste, ramal ferroviá-
rio que vai ligar Maracaju, 
no Mato Grosso do Sul, ao 
Porto de Paranaguá, ação 
bilionária que está à beira 
de chegar à Bolsa de Valo-
res de São Paulo (B3). Ou 
os 3,3 mil quilômetros de 
rodovias federais (65%) e 
estaduais (35%) que serão 
concedidas, também com 
a chancela da B3, à inicia-
tiva privada, com a garan-
tia de menor tarifa de pedá-
gio e investimento de R$ 44 
bilhões em obras, boa parte 
delas em duplicações.

Ratinho Junior cita ain-
da a construção da segunda 

ponte com o Paraguai, em 
parceria com a Itaipu Bi-
nacional; a revitalização da 
orla de Matinhos, com a as-
sinatura da ordem de servi-
ço prevista para ocorrer em 
janeiro; o projeto da ponte 
de Guaratuba; a moderniza-
ção do Porto de Paranaguá; 
e o novo Trevo Cataratas, 
em Cascavel, como outros 
projetos impactantes em 
andamento.

“O investidor busca es-
trutura logística para po-
der entregar com rapidez 
e menor custo aquilo tudo 
que produz. E por oferecer 
essas condições, o Para-
ná virou uma grande refe-
rência para eles”, diz. “Sem 
contar o bom momento po-
lítico e a desburocratiza-
ção da máquina pública, fa-
tores essenciais para quem 
quer investir, ganhar seu 
dinheiro e gerar emprego 
e renda”.

Social
Movimentação econô-

mica que ajuda a pulverizar 
ações sociais dos mais di-
versos segmentos. Ele desta-
ca a criação do Paraná Soli-

dário, pacote que amplia os 
benefícios voltados a pesso-
as em situação de vulnerabi-
lidade social e econômica do 
Estado.

Entre outras ferramen-
tas, torna permanente o 
programa Comida Boa, que 
permite a transferência de 
renda a pessoas em situa-
ção de pobreza e extrema 
pobreza que não são aten-
didas pelo Auxílio Brasil, do 
governo federal, além de es-
tender o alcance das tarifas 
sociais de água e luz e o va-

lor do aluguel social dos mo-
radores de áreas que estão 
sendo requalificadas nos 
municípios.

 “Este é o maior paco-
te social do Brasil e atende 
uma cadeia ampla, para que 
as pessoas tenham o míni-
mo de condições para ter 
qualidade de vida e ser fe-
liz. É nossa obrigação como 
Estado cuidar de quem mais 
precisa”, afirma. “E ano que 
vem é pé no acelerador. A 
ideia é manter esse ritmo”, 
arremata.

Retomada da economia, emprego e olhar social: 
as diretrizes do Governo para 2022

RodRigo Félix leal/aen

Governador busca a maturação dos projetos iniciados em 2019
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Comissão de 
Defesa dos 
Direitos da Mulher 
presta contas 
Alep

A presidente da Comissão de Defesa 
dos Direitos da Mulher na Assembleia Le-
gislativa do Paraná (Alep), deputada Can-
tora Mara Lima (PSC), fez um balanço das 
atividades do grupo de trabalho duran-
te o ano de 2021. Segundo ela, “mesmo 
com a pandemia, os trabalhos da Comis-
são não pararam”.

No ano de 2021 foram analisados 
pela Comissão sete projetos de lei, que 
receberam pareceres favoráveis e segui-
ram a tramitação na Assembleia Legis-
lativa do Paraná. Projetos que criaram o 
Programa de Cooperação e Código sinal 
Vermelho, usado como forma de pedido 
de socorro e ajuda para mulheres em si-
tuação de violência doméstica ou fami-
liar; o projeto que criou o Programa Tem 
Saída, destinado ao apoio às mulheres em 
situação de violência doméstica e fami-
liar, além da proposta que permitiu que o 
Estado distribuía absorventes higiênicos 
nas escolas públicas e nas unidades bási-
cas de saúde do Paraná.

A Comissão também realizou diver-
sas audiências pública, de forma remota, 
para debater temas importantes e cele-
brar datas específicas que focam na de-
fesa, no empoderamento e nos direitos 
das mulheres. Como a audiência alusiva 
ao Dia Internacional da Mulher, que teve 
como tema “Desafios de ser Mulher no 
Cenário Atual”.

Copel tem 519mil 
consumidores rurais 
no Paraná

Assessoria
Nesta semana, o deputado estadual Rei-

chembach (PSC) recebeu em seu escritório 
em Francisco Beltrão o gerente da Copel lo-
cal, Marcus Vinícius Monteiro. Em pauta, o 
trabalho da empresa em 2021 e os planos e 
projetos para o próximo ano, principalmen-
te no meio rural, onde a Copel tem 519mil 
consumidores.

Para Reichembach, uma preocupação 
muito grande é com a interrupção de ener-
gia elétrica, sobretudo aos produtores ru-
rais, a exemplo do último temporal, ocorri-
do dia 28 de novembro, onde centenas de 
unidades consumidoras ficaram sem luz por 
alguns dias.

“Sabemos do trabalho incessante da 
Copel em restabelecer os serviços, por 
isso essa conversa também foi para discu-
tir alternativas de minimizar os prejuízos 
na agricultura. Recebi vários telefonemas 
e vídeos de produtores jogando o leite 
fora por falta de refrigeração”, comenta o 
deputado, que protocolou na Alep o envio 
de expediente ao secretário de Agricultu-
ra, Norberto Ortigara, propondo a implan-
tação de subsídios para aquisição de gera-
dores de energia elétrica. Com as quedas 
de energia, várias atividades como a do 
leite ficam prejudicadas, não só pela pa-
ralisação da ordenha, mas pela perda dos 

alimentos já estocados, como carne e ou-
tros perecíveis.

Paraná Trifásico
Orçado em R$ 2,1 bilhões, o programa 

Paraná Trifásico, lançado pelo governo es-
tadual para o fortalecimento das redes elé-
tricas em todo o Paraná, especialmente nas 
áreas rurais, promete auxiliar ainda mais no 
desenvolvimento das atividades agrícolas, 
evitando problemas causados pelos fortes 
temporais.

O Paraná Trifásico vai construir 25 mil 
quilômetros de redes trifásicas até 2025. Até 
o fim de 2021, a previsão é de concluir 6,5 
mil quilômetros. “Esse investimento em tec-

nologia é fundamental para que haja mais 
qualidade nos serviços, além das respostas 
serem mais ágeis aos produtores, que vivem 
um dilema quando há interrupção de energia 
elétrica”, comenta Reichembach.

Medidores inteligentes
O gerente da Copel também ressaltou o 

trabalho de troca dos medidores de energia 
para os medidores inteligentes. Das 42mil 
unidades em Francisco Beltrão, 32mil já fo-
ram substituídos, o que vai garantir a leitu-
ra de consumo remota, assim como autono-
mia para o usuário monitorar seu consumo 
em tempo real por meio do aplicativo da Co-
pel para celular.

Reichembach busca informações 
sobre redes elétricas do Sudoeste

AssessoriA

Uma das maiores preocupações é com a interrupção de energia elétrica causada pelos temporais
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Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Diferentemente do conto infantil, cria-
do por Wilhelm Grimm, em que João e Ma-
ria, dois jovens irmãos se perderam em uma 
floresta e viveram uma história de aventu-
ra, nossos irmãos de Pato Branco que usa-
remos os nomes dos personagens infantis 
também tiveram seus momentos não tão fe-
lizes, mas que começaram a ter novos cami-
nhos em um Natal.

Maria, a irmã mais velha, sempre teve 
por tradição adotar cartinhas de Natal dos 
Correios, até que há 15 anos, ao repetir seu 
hábito, se deparou com uma que lhe cha-
mou a atenção.

Um menino, de 8 anos, que pedia mate-
riais escolares. Ao terminar a carta, qual não 
foi a surpresa de Maria, que na época tinha 
31 anos, o menino era seu irmão por parte 
de pai, João.

Muito comovida com carta, Maria não 
pensou duas vezes, e adotou a cartinha do 
pequeno, e mais, lhe presentou com mate-
riais personalizados do time que ele gosta-
va, o São Paulo.

Os anos se passaram, e Maria e João, 
que não tinham tanta proximidade, a não 
ser em datas esporádicas passaram a criar 
laços afetivos fortes e se tornaram grandes 
amigos. 

E foi somente há 6 anos, que Maria re-
velou toda a verdade a seu irmão. “Como 
convivíamos pouco na época, achei melhor 
não comentar, até porque eu nem sabia da 

situação financeira dele e dos meus outros 
irmãos por parte de pai”, revela ela, falan-
do ainda que entre os sentimentos que a le-
varam a guardar o segredo por anos, foi o 
fato de não saber como seria a reação de 
João.

“A primeira coisa que eu pensei quan-
do via que a carta era dele, foi no destino 
atuando para nos unir, tanto que hoje, te-
mos uma relação legal de amizade, inclusi-
ve sou madrinha da filha dele que nasceu 
este ano”, comenta Maria que diz ter ouvi-

do de João que tanto ele como seus pais 
e irmãos não entendiam como os pedidos 
solicitados em uma cartinha ao Papai Noel 
dos Correios se transformou em um pre-
sente tão personalizado.

“Quando eu contei que tinha sido eu 
que adotei a cartinha, ele ficou bem emo-
cionado”, comenta Maria falando ainda 
que inicialmente João não acreditou, ao 
mesmo tempo em que revelou que chegou 
acreditar que seu ‘Papai Noel’ era alguém 
que o conhecia, porém, a dúvida sempre 

pairava no ar.
Adulta, Maria acredita que épocas como 

a do Natal servem para que as pessoas não 
guardem mágoas. 

“A vida nos enche de dores, mágoas. 
Minha história familiar é um destes casos, 
mas, não devemos ter mágoa, dor [no co-
ração]. Nós [João e Maria], sempre vamos 
ser irmãos, por isso devemos esquecer o 
que passou e perdoar”, reflete Maria ao fa-
lar que para ela o Natal significa perdão e 
gratidão.

Querido Papai Noel...
Moradores de Pato Branco, João e Maria por anos não tiveram uma relação próxima, hoje celebrar os laços que os unem

Anualmente milhares de crianças têm seus pedidos atendidos através pelo Papai Noel dos Correios 
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Pato Branco voltou a regis-
trar saldo negativo na geração de 
emprego formal. A informação é 
do Cadastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Caged), publi-
cado nessa quinta-feira (23) pelo 

Ministério do Trabalho e Previ-
dência, que revelou que em no-
vembro foram 1.504 admissões e 
1.535 desligamentos, resultando 
em redução de 31 postos de tra-
balho com carteira assinada.

Com o desempenho de no-
vembro, o município registra pelo 
segundo mês seguido saldo nega-

tivo, uma vez que em outubro, fo-
ram encerrados 36 postos de tra-
balho. Anteriormente, os menores 
saldos de emprego formal foram 
registrados em julho, saldo posi-
tivo de sete contratações e junho, 
saldo de 28.

No restante do ano, todas as 
atuações foram acima de três dígi-

tos: janeiro (520); fevereiro (588); 
março (299); abril (368); maio 
(165); agosto (172) e setembro 
(138).

É justamente este desempe-
nho acumulado em sete meses, 
que mantém o município à frente 
da geração de emprego com car-
teira assinada no Sudoeste, quan-
do o comparativo se volta aos últi-
mos dozes meses. De dezembro de 
2020 a novembro de 2021, o sal-
do positivo é de 2.010.

Francisco Beltrão que no mês 
passado registrou 155 novos pos-
tos de trabalho, é o segundo muni-
cípio do Sudoeste com maior sal-
do no período, 1.696; seguido de 
Palmas, 983 e Dois Vizinhos, 741.

Setores produtivos 
A construção civil, que em ou-

tubro liderou a baixa da geração 
de empregos formais entre os se-
tores produtivos, voltou a regis-
trar os maiores índices negativos 
em novembro, quando foram en-
cerrados 112 postos de trabalho, 
— foram 152 admissões e 264 
desligamentos.

Da mesma forma, a indústria 
voltou a repetir desempenho nega-
tivo. O segmento encerrou 56 va-
gas de trabalho, frutos de 356 ad-
missões e 412 desligamentos. A 
indústria de transformação foi a 
que mais fechou postos de trabalho.

A agropecuária que vinha ten-
do desempenhos favoráveis nos 
últimos meses, encerrou 16 pos-
tos de trabalho, — foram 52 tra-
balhadores admitidos e 68 desli-
gados de suas funções.

O desempenho de novembro 
somente não foi pior porque os se-
tores de serviços, com 43 novas 
contratações de saldo e o comér-
cio com 110, minimizar o saldo de 
desligamentos.

 
Sudoeste 

Juntos os 42 municípios do 
Sudoeste apresentaram saldo po-
sitivo de 594 posto de trabalho no 
mês de novembro.

No mês passado, 23 municí-
pios da região tiveram saldo po-
sitivo na geração de emprego for-

mal, um manteve saldo inalterado 
e 18 obtiveram saldo negativo.

No acumulado do ano (janei-
ro a novembro) as contratações 
somam 79.791 e as demissões 
68.486, saldo positivo de 11.305.

Por sua vez, nos últimos 12 
meses, foram 84.405 contratações 
no Sudoeste e 74.359 desligamen-
tos, o que reflete um saldo positi-
vo de 10.046.

Brasil
O Brasil gerou 324.112 pos-

tos de trabalho em novembro des-
te ano, resultado de 1.772.766 
admissões e de 1.448.654 desliga-
mentos de empregos com carteira 
assinada. No acumulado de 2021, 
o saldo positivo é de 2.992.898 
novos trabalhadores no mercado 
formal. 

O estoque de empregos for-
mais no país, que é a quantidade to-
tal de vínculos celetistas ativos, che-
gou a 41.551.993, em novembro, 
o que representa um aumento de 
0,79% em relação ao mês anterior.

No mês passado, o saldo de 
empregos foi positivo em quatro 
dos cinco grupamentos de ativi-
dades econômicas: serviços, com a 
criação de 180.960 postos, distri-
buídos principalmente nas ativida-
des de informação, comunicação 
e atividades financeiras, imobili-
árias, profissionais e administra-
tivas; comércio, saldo positivo de 
139.287 postos; construção, mais 
12.485 postos de trabalho gera-
dos; e indústria geral, que criou 
8.177 novos empregos, concentra-
dos na indústria da transformação.

O setor de serviços, o des-
taque foi na criação de vagas no 
grupo alojamento e alimentação, 
com 36.416 novos postos, o que 
mostra, segundo ele, a ampliação 
do turismo interno brasileiro. “É a 
importância que temos no setor de 
turismo e serviços para incremen-
to da empregabilidade no Brasil”, 
disse.

Já o setor de agricultura, pecuá-
ria, produção florestal, pesca e aqui-
cultura construção, por questões 
sazonais das safras, fechou 16.797 
postos de trabalho em novembro.

Pelo segundo mês seguido Pato Branco tem 
saldo negativo na geração de emprego
Mesmo com saldo negativo, o município segue liderando a geração de emprego formal no Sudoeste

Marcelo caMargo/agência BraSil

Desempenho de novembro é o segundo pior do ano em Pato Branco
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Entidades de classe de 
agronomia atuam na 
divulgação do conhecimento 
e desenvolvimento rural
Assessoria 

As entidades de classe têm um papel fundamental na 
qualificação, valorização e integração dos profissionais.  
Para manter sua relevância, é necessário estar atenta aos ce-
nários e de que forma eles impactam o cotidiano das comu-
nidades e dos associados. Novas tecnologias e mais seguras, 
tem oferecido um aumento significativo na produtividade, 
exigido maior qualificação profissional e a busca de redução 
de impactos ambientais.

Assim, em 2021, a Associação dos Engenheiros Agrô-
nomos de Pato Branco (AEAPB), buscou atuar em diferen-
tes frentes, primando pela formação e a capacitação pro-
fissional, tanto é que elaborou e distribuiu duas edições da 
Revista Técnica da AEAPB, a “Agronomia em Debate”, com 
conteúdos que dialogam com os novos desafios e dilemas 
enfrentados pelo profissional como a conservação do solo, 
a mecanização e a agricultura de precisão e de que forma 
os profissionais contribuem com os avanços tecnológicos no 
desenvolvimento da agropecuária.

Segundo o presidente da AEAPB, Edson Roberto Silvei-
ra, também foram desenvolvidas palestras técnicas no for-
mato digital, como o Fórum de Plantio Direto na Palha e o 
Encontro Técnico de Milho e Sorgo, além de enfatizar pro-
dutos da agricultura familiar e segurança no uso de produ-
tos agroquímicos. 

Silveira destaca que todos os projetos executados pela 
associação, como as revistas, as palestras e participações em 
congressos de agronomia, contam com auxílio financeiro do 
sistema Confea [Conselho Federal de Engenharia e Agrono-
mia, CREA-PR [ Conselho Regional de Engenharia e Agrono-
mia do Paraná] e Mútua-PR, obtidos através de Termos de 
Fomento e de Colaboração (TFC).

Para o presidente da associação, “ao engenheiro agrô-
nomo do mundo contemporâneo estão reservadas muitas 
oportunidades e a AEAPB está atenta às transformações que 
estão ocorrendo na mobilidade e conectividade, para aten-
der de modo eficiente a produção, comercialização e aos 
consumidores cada vez mais exigentes e seletivos, na produ-
ção de alimentos, fibras e energia.”

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

Após 30 anos atuando 

em Pato Branco, Géri Nata-
lino Dutra se prepara para 
assumir o cargo de diretor 
executivo no Cilla Tech Park 

— Parque Tecnológico de 
Guarapuava.

Géri assumirá sua nova 
posição a partir de janeiro. 
Segundo ele, o parque do 
qual passará a atuar tem um 
conceito um pouco diferen-
te do que em Pato Branco, 
porém bastante inovador. 
“Vou com muitas expectati-
vas, pois, espero poder re-
petir o que tive a oportuni-
dade de fazer aqui e, além 
disso, realizar o sonho de 

construir, coletivamente, 
algo inédito”.

Durante sua trajetória 
profissional no município, 
Géri esteve presente na área 
acadêmica — Centro Uni-
versitário Mater Dei (Uni-
mater) e na Universidade 
Tecnológica Federal do Pa-
raná (UTFPR) — e na área 
pública, como secretário de 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção de Pato Branco.

Em 2013, a convite do 

então prefeito Augustinho 
Zucchi, foi responsável por 
implantar a primeira Secre-
taria Municipal de Ciência, 
Tecnologia e Inovação do 
Paraná. Géri também parti-
cipou ativamente de vários 
projetos tecnológicos do 
município, como por exem-
plo a Inventum.

“Se eu pudesse voltar 
ao passado, eu não mu-
daria quase nada, pois, 
sempre fiz o que gosto e 

com muito amor. A educa-
ção, ciência, tecnologia e 
a inovação me fizeram ser 
uma pessoa muito feliz e 
realizada. Ao longo de mi-
nha trajetória tive o privi-
légio de ver acadêmicos se 
tornarem grandes profis-
sionais e empresários, que 
contribuíram para uma 
sociedade melhor, tan-
to aqui no Brasil quanto 
em vários outros países”,     
refletiu.

Géri Dutra se prepara para assumir 
Parque Tecnológico de Guarapuava
Ex-secretário de Ciência, Tecnologia e Inovação de Pato Branco deixa Município após 30 anos de história

Géri assumirá o novo cargo em janeiro do próximo ano
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Redação com assessoria
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No dia 27 de novembro 
a Associação dos Produto-
res de Queijo Artesanal do 
Sudoeste do Paraná (Apro-
sud) protocolou, junto ao 
Instituto Nacional de Pro-
priedade Industrial (INPI), 
a solicitação da marca cole-
tiva para os queijos artesa-
nais da região.

De acordo com Alyne 
Chicocki, consultora do Se-
brae/PR que tem acompa-
nhado os agricultores nesse 
processo, a ação tem o obje-
tivo de projetar o queijo ar-
tesanal da região em pata-
mar diferenciado, como é o 
caso do Queijo da Serra da 
Canastra — uma marca cria-
da para ajudar a proteger a 
origem do queijo, a cultura, 
história e tradição dos mu-
nicípios produtores de quei-
jo artesanal da Serra da Ca-
nastra, em Minas Gerais.  

“Ao registrar a solici-
tação no INPI, também fo-
ram anexados o manual de 
uso da marca e o logotipo. 
Existem critérios para usar a 
marca ‘Queijo do Sudoeste’, 

como ser produtor associa-
do à Aprosud e seguir as es-
pecificações quanto à forma 
de produção e à qualidade. 
Esse processo é importan-
te para proteger a identida-
de do queijo regional”, con-
tou Alyne.

Processo para o 
reconhecimento

Para chegar a requisi-
ção de uma marca, a Apro-
sud contou com o suporte 
técnico do Sebrae/PR para 
realizar a formalização da 
entidade, as capacitações e 
consultorias e a elaboração 
e posicionamento da marca. 
Para todo esse processo fo-
ram investidos, de 2020 até 
o momento, R$ 300 mil. Va-
lor subsidiado pelo Sebrae e 
pela cooperativa de crédito 
Cresol.

Segundo a consultora 
do Sebrae, o objetivo des-
sas ações é valorizar e pro-
teger o saber-fazer do pro-
dutor familiar desta região 
e as características do leite 
do sudoeste do PR, que é tão 
importante no cenário do 
mercado brasileiro de leite.

“Ainda temos um cami-
nho desafiador na formali-
zação do pequeno produtor. 
Mas temos parceiros enga-
jados e envolvidos na pro-
dução do queijo artesanal 
de qualidade. Com conquis-
tas importantes para o pe-
queno produtor de produ-
tos de origem animal, como 

o SUSAF e o Selo Arte, po-
demos levar o produto ar-
tesanal para um novo po-
sicionamento de mercado, 
em um novo patamar. É isso 
que almejamos para o quei-
jo da nossa região”, finaliza 
a consultora.

Até o momento, 17 pro-
dutores rurais, de 10 mu-

nicípios da região, já foram 
contemplados com as ações 
de preparação para o rece-
bimento de marca coletiva. 
Agricultores interessados 
em fazer parte da Aprosud 
podem procurar a sede, si-
tuada na Associação Comer-
cial de Chopinzinho.

Os municípios com 

queijeiros na Aprasud são 
Chopinzinho, Dois Vizinhos, 
Francisco Beltrão, Itapejara 
D’Oeste, Pinhal de São Ben-
to, Salgado Filho, Santo An-
tônio do Sudoeste, São Jorge 
D’Oeste, Saudade do Iguaçu 
e Sulina.                                                                                                    

Além do Sebrae, o pro-
jeto conta com a parceria do 
Instituto de Desenvolvimen-
to Rural do Paraná - Iapar-
-Emater (IDR-Paraná), Se-
cretaria da Agricultura e do 
Abastecimento  (Seab), Mi-
nistério da Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento 
(Mapa), Universidade Tec-
nológica Federal do Paraná 
(UTFPR), Cresol e produto-
res rurais.

Queijos produzidos
Todos os queijos produzidos 
pelos agricultores envolvidos 

na iniciativa são queijos 
artesanais/coloniais. A 

solicitação de registro de 
marca coletiva foi feita para 

Queijo colonial artesanal 
maturado, de massa crua, 

semicozida ou cozida e queijo 
Colonial Artesanal imerso em 
vinho, durante a maturação.

Queijo do Sudoeste busca reconhecimento 
nacional com marca coletiva

O objetivo de ter uma marca é valorizar e proteger o saber-fazer do produtor familiar da região

 Carina Pelegrini
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Após dois anos do seu 
início, a obra da trincheira 
na avenida Rio Grande do 
Sul, em Dois Vizinhos, está 
próxima de ser concluída, 
com 95% executada e pre-
visão de término em cerca 
de 15 dias. A informação é 
do secretário municipal de 
Planejamento e Ações Es-
tratégicas, Nilton de Almei-
da (Tega).

Segundo ele, a iniciati-
va da obra surgiu na gestão 
passada, porque é um local 
com bastante fluxo de veícu-
los. “Devido à declividade do 
local, não havia outra alter-
nativa para poder facilitar o 
trânsito”, diz.

O secretário conta que, 
quando a atual Administra-
ção Municipal assumiu em 
janeiro deste ano, 50% da 
obra tinha sido executada. 

“Com bastante atraso, 
porque já estava vencen-
do o prazo. Então, durante 
o ano, tivemos quatro ou 
cinco reuniões com a em-
preiteira. O prefeito [Car-
linhos Turatto] deu, por 

duas vezes, um ultima-
to para que ela concluísse 
a obra, que agora está na 
fase final”.

No momento, ele afirma 
que a empreiteira está fa-
zendo as calçadas, e falta a 
parte das cancelas ou guard 
rails, bem como a sinaliza-
ção viária. 

“A construção da trin-

cheira começou em 2019. 
Depois de licitada a obra, 
teve que ser paralisada por 
problemas na construção. 
O projeto precisou ser mu-
dado, pois, a princípio, era 
para ser feita a contenção, 
as paredes com bate estaca. 
Porém, se fosse feita dessa 
forma, prejudicaria os mora-
dores; as casas nas proximi-

dades. Então foi encontra-
da uma forma diferente de 
fazer a obra; que ficou pa-
ralisada entre quatro e seis 
meses, até que se mudou o 
projeto”.

Ao todo, foram inves-
tidos na obra em torno de 
R$ 2,3 milhões. O recurso 
é oriundo de financiamento 
feito pelo Município junto 

ao Paranacidade / Secreta-
ria de Estado do Desenvolvi-
mento Urbano (Sedu).

Localização
Situada entre as regiões 

Centro Sul e o bairro Sagra-
da Família, no entroncamen-
to das ruas Mário de Barros 
e Rio Grande do Sul, a trin-
cheira não está liberada ain-

da para acesso.
De acordo com o se-

cretário, “os veículos estão 
proibidos de transitar pelo 
local. Está liberado apenas 
às pessoas, que moram na-
quela região e dependem 
de acessar o espaço da obra 
para chegar em suas resi-
dências; mas o fluxo de ve-
ículos está proibido”.

Ele justifica que isso se 
deve a fim de garantir a se-
gurança da população. “Se 
a polícia, a fiscalização de 
trânsito do município pegar 
alguém infringindo, pode 
multar. Porque, em virtude 
de ainda estar em obras, a 
empresa ainda não entre-
gou. Assim, se acontecer al-
gum acidente porventura 
nesse espaço, a empresa é 
responsável”.

Por isso, ele orienta os 
usuários que não transitem 
por ali ainda. “Para quem es-
perou quase dois anos, ago-
ra falta pouco para que pos-
sa então estar realmente 
podendo ocupar e usufruir 
desse benefício; que, com 
certeza, vai facilitar o trânsi-
to, o tráfego de veículos na-
quela região”.

Obra da trincheira deve ser finalizada nos 
próximos 15 dias em Dois Vizinhos

AssessoriA

Obra está situada entre as regiões Centro Sul e o bairro Sagrada Família
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NOTAS
Palmas se prepara para 
construir mais uma UBS

Depois de inaugurar a Upinha, Clínica do Ido-
so, UBS Caldeiras e a UPA24h, para o ano de 2022 
já está prevista a construção de uma nova Unida-
de Básica de Saúde (UBS) para o bairro Rocio, em 
Palmas.

Através de emenda parlamentar do deputa-
do Luiz Fernando Guerra no valor de R$650 mil, 
a nova UBS contará com recepção, consultórios 
médicos, de enfermagem, sala de vacinação, con-
sultório odontológico, farmácia, sala de procedi-
mentos, banheiros, almoxarifados, entre outros.

A Unidade de Saúde do Rocio contará com 
espaços modernos e atendimentos mais huma-
nizados, com acessibilidade garantida e estrutu-
ra adequada para que os profissionais de saúde 
possam atender melhor a população, no próximo 
ano será realizado o processo de licitação para 
contratação de empresa especializada.

Clevelândia entrega Cartão 
Comida Boa a 79 famílias

A Secretaria de Assistência Social de Cleve-
lândia recebeu o “Cartão Comida Boa”, um bene-
fício de transferência de renda Estadual.

O benefício tem por finalidade contribuir 
com a segurança socioassistencial de sobrevivên-
cia e renda das famílias em situação de vulnerabi-
lidade social, por meio da concessão de auxílio de 
caráter continuado.

Um valor de R$ 80 será recarregado mensal-
mente e os beneficiários poderão usá-los direta-
mente nos estabelecimentos credenciados, atra-
vés de um cartão magnético.

Em Clevelândia, 79 famílias serão beneficia-
das. A Secretaria de Assistência Social já entrou 
em contato com essas famílias para a entrega dos 
cartões.

Assessoria
Os fiscais da Regional Pato 

Branco do Conselho Regional 
de Engenharia e Agronomia do 
Paraná (Crea-PR) realizaram 
nos últimos dias fiscalizações 
nas estruturas temporárias de 
Natal e final de ano nos muni-
cípios do Sudoeste. A equipe 
verifica a presença de respon-
sáveis técnicos nas atividades 
relacionadas às Engenharias, 
como iluminação, sonorização, 
brinquedos e geradores, entre 
outros. 

Os fiscais verificam aspec-
tos como manutenções perió-
dicas e instalações com Ano-
tações de Responsabilidade 
Técnica (ARTs) vigentes e emi-
tidas por profissionais habilita-
dos e registrados no Conselho. 

O Engenheiro Eletricis-
ta Adriano Raul Fasolo, inspe-
tor na Inspetoria de Realeza do 
Crea-PR, explica que os profis-
sionais legalmente habilitados 
respondem pelos serviços. O 
conhecimento técnico é neces-
sário para que essas estruturas 
possam ser utilizadas pela po-
pulação com segurança.

“A função do Crea é fiscali-
zar o exercício profissional. No 
caso de instalações de ilumina-

ção e sonorização, que utilizam 
energia elétrica, por exemplo, 
devem ser seguidas normas 
técnicas de aterramento, para 
evitar uma fuga de corrente 
elétrica que possa causar ele-
trocussão nas pessoas. O res-
ponsável técnico atesta que as 
instalações estão adequadas às 
normas”, detalha Fasolo.

O Engenheiro Eletricista, 
que é de Ampére, também faz 
um alerta à população. “Nesta 
época do ano, são comuns as 

confraternizações e a decora-
ção com luzes em casas e em-
presas. Sempre é importante 
buscar as orientações de pro-
fissionais, visando a proteção 
das pessoas”, finaliza Adriano 
Fasolo.

As atividades fiscalizadas 
pela equipe do Crea-PR e que 
eventualmente ainda não pos-
suem o devido profissional ou 
empresa com responsável téc-
nico habilitado, passam a com-
por processo de fiscalização. 

Os representantes do Municí-
pio, além das orientações para 
a regularização do indício de 
irregularidade constatado, são 
acionados para prestar as de-
vidas informações. Caso per-
sistam, podem, em último 
caso, gerar multas para a Ad-
ministração Municipal, bem 
como, se couber, o encaminha-
mento de denúncia por parte 
do Crea-PR para outros órgãos 
de fiscalização, como o Minis-
tério do Trabalho.

Instalações temporárias de final de 
ano foram fiscalizadas pelo Crea-PR

DIVULGAÇÃO CREA-PR

A decoração de Pato Branco foi uma das vistoriadas pelos fiscais
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Jéssica Procópio
jessica@diariodosudoeste.com.br

Na noite de quarta-feira 
(22), a Associação Comer-
cial e Empresarial de Itape-
jara D`Oeste (Acei) divulgou 
as empresas vencedoras do 
concurso de vitrines natali-
nas, lançado em 19 de no-
vembro.

O resultado, anuncia-
do em uma live no perfil 
da Acei no Instagram, trou-
xe como vencedores as em-
presas Mg Presentes (1º lu-
gar), Casa Bacana Presentes 
(2º lugar) e Master Farma 
(3º lugar).

De acordo com Crislai-
ne Oliveira Benka, responsá-
vel pelo setor administrativo 
da Acei, a ideia do concur-
so era estimular o comér-
cio local e auxiliar o setor, 
que foi um dos mais atin-
gidos pela pandemia de co-
vid-19, e também engajar 
a população para que mo-
vimentassem a cidade. “A 
nossa finalidade não era 
só premiar nosso associa-
do, mas também reativar o 

espírito natalino das pesso-
as”, conta.                                                                                       

Como conta Crislaine, o 
concurso era exclusivo para 
associados da Acei. Porém, 
como ela explica, se algu-
ma empresa quisesse par-
ticipar, poderia se associar. 
“Tivemos uma demanda 
muito boa de participantes, 
pois, as 27 empresas que 
estavam competindo são 
praticamente quase todos 
os nossos sócios que pos-
suem uma vitrine e têm arti-
gos comercializados no Na-
tal, além de outras empresas 
como posto de combustível, 
loja de material de constru-
ção e farmácia”.

Como funcionou 
a votação

A votação das vitrines 
aconteceu em duas etapas. 
Em um primeiro momento, 
teve a participação da po-
pulação do município, que 
pode votar em sua vitrine 
preferida, tanto por voto im-
presso quanto pela internet. 
Depois do voto popular, fo-
ram classificadas para a fi-

nal 12 das 27 vitrines par-
ticipantes — seis do voto 
impresso e seis do digital.

Para decidir as três fina-
listas do concurso, a organi-
zação da competição con-
vidou cinco jurados (dois 
técnicos e três populares) 
para avaliar cada uma das 
vitrines finalistas.

Após analisar alguns 
critérios, como temática de 
Natal, criatividade, origina-
lidade, harmonia, estética, 
utilização de artigos comer-
cializados pelo estabeleci-
mento na composição da 
vitrine e iluminação, os pon-
tos dos jurados foram com-
putados pela organização 
do concurso e então, divul-
gado os ganhadores.

Entre os jurados esta-
va presente Gabriela Co-
munello — moradora de 
Marmeleiro e criadora de 
conteúdo digital sobre a 
vida no campo. Com mais de 
160 mil seguidores em seu 
perfil @gabrielacolona_ofi-
cial no Instagram, Gabriela 
foi a embaixadora do con-
curso.  

Associação Comercial e Empresarial de Itapejara 
D’Oeste divulga vencedores do concurso de vitrines

fotos: Maritê ruwerg

Master Farma —3º lugar
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Premiação*                                               
1º lugar 

Uma diária com acompanhante, no 
Maestro Thermas Park Hotel, em 

Francisco Beltrão.
2º lugar 

Uma diária com acompanhante, no 
Hotel Quedas Park, em Abelardo Luz.

3º lugar 
um jantar com acompanhante no 

restaurante Strapazzon, em Coronel 
Vivida.

*Todos os prêmios foram doados pelas 
empresas à Acei como forma de parceria.

Finalistas do 
concurso

Pingo de gente
Polo sul material de construção

Auto Posto Zeni
Farmácia Master Farma

Supimpa Calçados
Marco Eletro Energia Solar e 

Automação
Trama do Jeans

Casa Bacana Presentes
Mg Presentes

Exx Ford Confecções
Relojoaria e Ótica Cortese

Solução TecnologiasCasa Bacana 
Presentes 
2 º lugar

Mg Presentes 
— vencedora 

do concurso 
de vitrine   
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Redação
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De acordo com a 3ª edi-
ção da Escala Brasil Trans-
parente (EBT), o Município 
de Clevelândia é nota 10 
em transparência, alcançan-
do posição 1 no ranking do    
Paraná.                                                                       

A EBT, conforme o Go-
verno Federal, é uma meto-
dologia “criada para medir 

a transparência pública em 
estados e municípios brasi-
leiros, que foi desenvolvida 
para fornecer os subsídios 
necessários à Controlado-
ria-Geral da União (CGU)”.  

A avaliação da 3ª edi-
ção se estruturou a partir 
de I) Transparência e Da-
dos Abertos, II) Engajamen-
to e Participação, III) Servi-
ços e Contas Públicas, e IV) 
Segurança da Informação e 

Proteção de Dados Pesso-
ais, utilizando 128 indica-
dores no total. As informa-
ções para essas questões 
foram adquiridas nos sites 
dos municípios, em docu-
mentos publicados e aplica-
tivos governamentais.

“Para a aplicação da Es-
cala Brasil Transparente fo-
ram realizados quatro pedi-
dos de acesso à informação, 
sendo três voltados para as-

suntos das principais áre-
as sociais: saúde, educação 
e assistência social. A quar-
ta solicitação de informação 
diz respeito à regulamenta-
ção do acesso à informação 
pelo ente avaliado, servindo 
inclusive como uma pergun-
ta de segurança para a men-
suração realizada sobre a 
existência do normativo lo-
cal”, explica o CGU em uma 
publicação oficial.

Clevelândia é destaque nacional por 
sua transparência

EBT no SudoESTE*
Município   notA
Mariópolis   9,44
Bom Sucesso do Sul  9,16
Bela Vista da Caroba  8,33
Mangueirinha   7,91
Cruzeiro do Iguaçu  7,50
Francisco Beltrão   7,22
Bom Jesus do Sul   6,11
Capanema   5,55
Nova Prata do Iguaçu  1,94
Realeza    1,94
Salgado Filho   1,94
Salto do Lontra   1,94
*Marmeleiro, Santo Antônio do Sudoeste, São Jorge D’Oeste 
e Saudade do Iguaçu apresentaram nota 0 no levantamento.

Top 10 paRaná
Clevelândia*
Curitiba
Mamborê
Mariópolis
Três Barras do Paraná
Bom Sucesso do Sul
Mercedes
Arapoti
Cianorte
Bela Vista da Caroba
 *Em nível nacional, o município está na 19ª colocação.

Município fica em primeiro lugar no ranking estadual

Divulgação/ Prefeitura De ClevelânDia
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Na segunda-feira (20), 
a Secretaria de Educação 
de Verê, realizou a 2ª Con-
ferência Municipal de Edu-
cação, etapa local da Confe-
rência Nacional de Educação 
(Conae), que será realizada 
em novembro de 2022 em 
Brasília, no Distrito Federal, 
com o tema “Inclusão, equi-
dade e qualidade: compro-
misso com o futuro da edu-
cação brasileira”.

“A Conferência Munici-
pal é um momento impor-
tante de debate sobre as po-
líticas públicas educacionais 
com a participação de toda 
a sociedade. Momento cí-
vico e de cunho democráti-
co. Sua realização está em 

consonância com a o artigo 
214 da Constituição Fede-
ral e com artigo 6º da Lei Fe-
deral nº 13.005/14 que re-
gulamenta o Plano Nacional 
de Educação e define as Me-
tas e subsídios para Monito-
ramento do Plano Municipal 
de Educação”, dizia parte do 
texto narrado pelo mestre de 
cerimônias na abertura do 
evento.

Na parte prática, os par-
ticipantes foram divididos 
em grupos para discutir as 
seis câmaras temáticas, que 
realizaram a leitura, a aná-
lise e a discussão do Docu-
mento de Referência do Co-
nae 2022, com o objetivo de 
aprovar, alterar ou suprimir 

as redações de cada tema. 
Feito isso, as alterações 
aprovadas nos grupos, fo-
ram apresentadas na plená-
ria final, sendo colocadas em 
discussão e aprovação geral. 
Ainda, foi discutido sobre 
o Monitoramento do Plano 
Municipal de Educação, com 
a explanação dos trabalhos 
realizados pela Comissão de 
Avaliação e Monitoramen-
to, sendo apresentadas ques-
tões pontuais para adequar 
a realidade do Município.

Também durante a con-
ferência foram escolhidos 
cinco delegados que re-
presentarão o município 
de Verê na Etapa Estadual.   
(Assessoria)

Assessoria 
A Prefeitura de São 

Lourenço do Oeste (SC) 
vai repassar R$ 7,5 mil 
para a Associação de Pais 
e Amigos dos Excepcio-
nais (Apae) e outros R$ 
7,5 mil para a Organização 
Não Governamental (ONG) 
Entre Amigos e Crian-
ças através de um Termo 
de Fomento, assinado na 
quarta-feira (22). 

Os recursos são oriun-
dos do Fundo da Infância 
e Adolescência (FIA) e o 
repasse recebeu a apro-

vação do Conselho Mu-
nicipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente 
(CMDCA). 

Os recursos têm como 
finalidade auxiliar na ma-
nutenção da Apae, bem 
como os serviços de hi-
droginástica, hidroterapia, 
equoterapia, cinoterapia, 
produção de órtese, pe-
diasuit e outros custos, de 
acordo com a necessidade. 
Na ONG Entre Amigos e 
Crianças, os recursos tam-
bém serão utilizados para 
manter os trabalhos. 

A secretária de Assis-
tência Social, Vania Gar-
bin Baldissera, explica 
que os projetos comtem-
plados com o FIA têm 
como principal objetivo a 
garantia dos direitos das 
crianças e adolescentes. 
“Os valores arrecadados 
são financiados por meio 
das doações de pessoas 
físicas e jurídicas através 
do abatimento do Impos-
to de Renda”, complemen-
ta a secretária, que agra-
dece todas as pessoas 
que contribuíram. 

Apae e ONG Entre Amigos e Crianças 
recebem recursos em SLO

Verê realizou a 2ª Conferência 
Municipal da Educação

Divulgação 

Recursos são oriundos do Fundo da Infância e Adolescência

Cinco delegados vão representar o município na etapa Estadual da Conae

Divulgação 
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NOTAS
Mais anúncios

Durante o evento de inauguração da 1ª Clíni-
ca do Idoso do Paraná, que aconteceu na segunda-
-feira (20), o vice-governador Darci Piana, anunciou 
a destinação de recursos de aproximadamente R$ 
2,3 milhões para a pavimentação asfáltica da rua 
Tertuliano Bueno de Andrade no bairro Aeroporto.

A prefeitura já realizou o projeto para a exe-
cução da nova pavimentação. O projeto prevê a 
recuperação completa da avenida, desde a rua 
Dr. Antônio Vicente Saporeti até o Iapar, com pa-
vimentação em Concreto Betuminoso Usinado a 
Quente (CBUQ), ciclovia e arborização.

Conscientização contra 
ruídos de fogos 

Os fogos de artifício são sempre associados a 
comemorações e momentos alegres, fazendo um 
espetáculo visual principalmente nas festas de fim 
de ano como Natal e Réveillon. Porém, eles tam-
bém são nocivos, perigosos e invasivos, trazendo 
sérios riscos à população, aos animais e ao meio 
ambiente. Desta forma, a Prefeitura de São Louren-
ço do Oeste (SC) realiza uma campanha para que a 
comunidade não solte fogos com barulho. 

A médica no programa Estratégia Saúde da Famí-
lia (ESF) em São Lourenço do Oeste, Silvia Carboni Sca-
riote De Conto, explica que os fogos de artifício com 
estampido podem causar danos à saúde auditiva de-
pendendo da distância que se está do local da soltura. 
“Se muito próximo, há casos de perda auditiva severa. 
Riscos de também de ferimentos graves causados por 
explosão e queimaduras”, complementa.

Com a campanha “Diga não aos fogos de ar-
tifício com estampidos”, o governo municipal pre-
tende diminuir os danos para crianças, animais, 
idosos, pessoas com deficiência e acamados, por 
exemplo. A prefeitura não irá realizar soltura de 
fogos no Réveillon e pede a conscientização de 
toda a população para que escolha os sonoros.

AEN
A Sanepar concluiu, em Coronel Vivida e 

Chopinzinho, as vistorias técnicas ambientais 
(VTA) realizadas no sistema de coleta e tra-
tamento de esgoto. No total, foram visitados 
mais de 7,4 mil imóveis nas duas cidades. Em 
Coronel Vivida, 64% dos imóveis vistoriados 
estão dentro do padrão exigido pela Sanepar. 
Em Chopinzinho, 58% estão com as ligações 
de esgoto completamente adequadas.

A gestora de educação socioambiental da 
Sanepar, Marilucia Cyrino Rodrigues, destaca a 
importância do sistema de coleta e tratamento 
de esgoto, tanto para a população quanto para 
o meio ambiente e para os municípios.

“O sistema de esgotamento sanitário 
evita a proliferação de insetos, a incidência 
de doenças, os transtornos das fossas quan-
do cheias, a contaminação das águas, entre 
muitos benefícios para o meio ambiente, a 
saúde, qualidade de vida e o desenvolvimen-
to dos municípios”, diz.

Em Chopinzinho, as equipes contrata-
das pela Sanepar visitaram os 4.244 imó-
veis atendidos com o sistema de esgoto sani-
tário, no Centro e nos bairros São Cristóvão, 
Frei Vito, Nossa Senhora Aparecida, São Ge-
naro, São José, São Miguel, São Sebastião e 
Verdi. Em Coronel Vivida, foram vistoriados 
3.207 imóveis atendidos pelo sistema de es-
gotamento sanitário no Centro e nos bairros 
Líder e Berger.

Vistorias 
Foram analisadas todas as instalações 

sanitárias que geram esgoto doméstico com 

lançamento na rede coletora, como pias, 
tanques, banheiros e vasos sanitários. Tam-
bém foi verificada a existência, instalação 
e funcionamento da caixa de gordura para 
pias de cozinha, que é item obrigatório, e a 
captação ou lançamento de água da chuva 
por ralos e calhas.

Nas duas cidades, as irregularidades 
mais comuns encontradas nos imóveis fo-
ram a falta, ineficiência e mau funcionamen-
to da caixa de gordura. “É importante desta-
car que a gordura, óleos e graxos, lançados 
na rede coletora, provocam entupimento, 
causam refluxos de esgoto e atrapalham a 
ação das bactérias durante o tratamento do 
esgoto”, afirma Marluce.

Outra condição irregular frequente foi a 

ligação de água da chuva no sistema de co-
leta de esgoto, o que também traz prejuízos 
porque pode causar extravasamento nas vias 
públicas ou refluxo do esgoto para dentro 
dos imóveis. Também foram identificados ca-
sos de ligação parcial do esgoto, ou seja, par-
te das instalações ligadas ao sistema e outra 
parte ligada em fossas sépticas, galerias ou 
valas e córregos, o que é irregular.

Os moradores ou proprietários dos 
imóveis, que não tiveram suas ligações cor-
rigidas entre a primeira e segunda visita, 
permanecem notificados pela Sanepar. A 
empresa também encaminha essa informa-
ção para a Vigilância Sanitária Municipal, 
que é a responsável pela fiscalização e por 
possível autuação.

Sanepar conclui vistorias de esgoto 
em Coronel Vivida e Chopinzinho

DIVULGAÇÃO 

Parte dos imóveis ligados ao sistema de esgoto sanitário ainda precisa fazer ajustes nas ligações internas
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Agência Brasil
Começou na quinta-

-feira (23) o recesso parla-
mentar. As votações, no en-
tanto, foram encerradas no 
dia (21) com a conclusão da 
votação do Orçamento da 
União para o ano que vem. 
O Parlamento retoma os tra-
balhos em 2 de fevereiro de 
2022. Durante o recesso, o 
Congresso Nacional funcio-
nará sob o comando de uma 
comissão representativa de 
parlamentares.

Em 2021, o Congresso 
aprovou mais de 150 leis e 
cinco emendas constitucio-
nais. Entre as principais está 
a PEC dos Precatórios, que 
abriu espaço fiscal de R$ 
43,8 bilhões para a União 
gastar em 2022. A medida 
determina que a aplicação 
dos recursos economizados 
com o limite de pagamen-
to de precatórios deverá ser 
utilizado exclusivamente em 
seguridade social e no pro-
grama Auxílio Brasil.

Diversas leis foram apro-
vadas para amenizar o im-
pacto da pandemia de co-
vid-19 no país. Entre elas está 
o Novo Auxílio Emergencial, 

proposta que criou mecanis-
mos de contenção fiscal, con-
trole de despesas com pes-
soal e redução de incentivos 
tributários. Também permitiu 
ao governo federal pagar um 
auxílio emergencial este ano, 
com R$ 44 bilhões por fora 
do teto de gastos, para miti-
gar os efeitos da pandemia de 
covid-19 na população mais 
vulnerável.

Congressistas aprova-
ram uma nova reforma elei-
toral. Entre os principais 
pontos está a contagem em 
dobro dos votos dados a 
candidatos negros, índios e 
mulheres para efeito da dis-
tribuição dos recursos dos 
fundos partidário e eleito-
ral nas eleições de 2022 a 
2030. A medida também 
abre uma possibilidade para 
deputados e vereadores não 
perderem o mandato se dei-
xarem os partidos, desde 
que haja anuência das le-
gendas para essa saída. 
Além disso, fica prevista a 
mudança na data das posses 
de presidente da Repúbli-
ca e governadores. No caso 
do primeiro, a posse será no 
dia 5 de janeiro, e no dos go-

vernadores, no dia seguinte, 
6 de janeiro. Essa mudança 
valerá a partir da eleição de 
2026.

Deputados e senado-
res analisaram ainda as mu-
danças na Lei de Improbida-
de Administrativa. O novo 
texto da lei passou a exigir 
a comprovação de intenção 
(dolo) para a condenação de 
agentes públicos.

Propostas em 
debate para 2022

Entre as previsões de 
análise dos congressistas 
em 2022 está a reforma ad-
ministrativa (PEC 32). Apro-
vada em comissão especial, 
a matéria aguarda análise 
pelo plenário da Câmara dos 
Deputados. A proposta pre-
vê a redução em até 25% de 
salários e jornada de servi-
dores públicos e a previsão 
de a União, os estados e mu-
nicípios firmarem contrato 
com órgãos e entidades, pú-
blicos e privados, para a exe-
cução de serviços públicos. 
O texto retoma ainda a pre-
visão de contratação tempo-
rária de servidores pelo pe-

ríodo de até dez anos.
Outra discussão é so-

bre a reforma do Imposto de 
Renda (IR). A matéria já foi 
aprovada na Câmara e aguar-
da análise dos senadores. 
Pelo texto, haverá um corte 
de 7% na alíquota do IR para 
empresas, que cai de 15% 
para 8%. A proposta pre-
vê também a tributação do 
mercado financeiro, que pas-
sará a ter uma taxa de 20% 
sobre lucros e dividendos.

O aumento para R$ 130 
mil da receita bruta anu-

al permitida para o enqua-
dramento como microem-
preendedor individual (MEI) 
também foi analisado pelos 
parlamentares. Aprovada 
pelos senadores, a matéria 
deverá ser votada pelos de-
putados para entrar em vi-
gor. Atualmente, o limite de 
faturamento do MEI é de R$ 
81 mil.

A proposta amplia de 
um para dois o número de 
empregados que podem ser 
contratados pelo microem-
preendedor. Os funcioná-

rios podem receber, no má-
ximo, um salário mínimo ou 
o piso salarial da respecti-
va categoria profissional. 
Para os casos de afastamen-
to legal de um ou de am-
bos empregados do MEI, 
será permitida a contrata-
ção de empregados em nú-
mero equivalente aos que 
foram afastados, inclusive 
por prazo determinado, até 
que cessem as condições do 
afastamento, na forma esta-
belecida pelo Ministério do 
Trabalho e Emprego.

Congresso Nacional aprovou mais de 150 
leis e cinco emendas este ano

Waldemir Barreto/agência Senado

Diversas leis foram aprovadas para amenizar o impacto da pandemia de covid-19 no país
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O Departamento de Economia Rural 
(Deral) da Secretaria de Estado da Agricul-
tura e do Abastecimento divulgou o relató-
rio mensal com as estimativas para a safra 
de grãos 2021/2022 no Paraná. Segundo o 
documento, o Estado poderá colher 22,54 
milhões de toneladas na safra de verão, em 
uma área de 6,24 milhões de hectares. O 
volume representa uma redução de 3% com 
relação à safra de verão 2020/2021, e a 
área é 2% maior. 

Principais culturas a campo neste pri-
meiro período, a soja, o milho e o feijão so-
freram o impacto da estiagem que afetou as 
lavouras nos últimos meses e apresentam, 
respectivamente, reduções de 12%, 13% e 
10% na expectativa de produção em relação 
ao esperado no início do ciclo. 

Na avaliação do secretário estadual da 
Agricultura e do Abastecimento, Norber-
to Ortigara, o ano de 2021 foi bastante de-
safiador para os agricultores paranaenses. 
“Tivemos uma profunda crise hídrica e gea-
das severas que provocaram perdas na pro-
dução. Porém, acabamos o ano com o setor 
agro participando em mais de 80% do esfor-
ço exportador do Paraná”, disse.

O relatório deste mês traz, ainda, a pri-
meira estimativa para a segunda safra de 
feijão - que deve ter um acréscimo de 2% 
na área plantada comparativamente à sa-
fra passada, somando 267,3 mil hectares; e 

para a segunda safra de milho, cuja expec-
tativa sinaliza uma área de 2,56 milhões de 
hectares. “A produção de milho pode che-
gar a 15 milhões de toneladas, se o clima 
colaborar”, apontou o chefe do Deral, Sa-
latiel Turra. Esse volume representaria um 
aumento de 163% ante a produção do ci-
clo 20/21.

Soja
As altas temperaturas e a falta de umi-

dade prejudicam as lavouras em grande 
parte do Estado e foram determinantes para 
o impacto negativo nas estimativas do De-
ral. Inicialmente, esperava-se um volume su-
perior a 21 milhões de toneladas.

Com a reavaliação dos técnicos, a ex-
pectativa passou para 18,4 milhões de to-
neladas, o que representa uma redução de 
12%. Na comparação com o volume colhi-
do no ciclo 20/21, a queda é de 7%.  A área 
de plantio está estimada em 5,6 milhões de 
hectares, semelhante à da safra anterior. 

A região Oeste do Paraná, onde os agri-
cultores costumam plantar mais cedo do 
que no restante do Estado, é a mais afeta-
da pelas perdas até o momento, com queda 
de 32% nas estimativas de produção. Outra 
redução significativa, de 26%, foi registrada 
no Noroeste. “Além do clima adverso, essa 
região está condicionada a características 
do solo que causam menor conservação da 

umidade”, explicou o economista do Deral 
Marcelo Garrido.

Também têm quedas nas expectativas 
de produção a região Sudoeste (-22%) e o 
Centro-Oeste (-20%). Já no Norte do Estado, 
em regiões como Londrina e Maringá, ainda 
não é possível avaliar sistematicamente as 
perdas já que, se ocorrerem chuvas nos pró-
ximos dias, as condições das lavouras po-
dem melhorar.

Até novembro, 8% da produção - o equi-
valente a cerca de 1,72 milhão de tonela-
das - estava comercializada pelos agricul-
tores. O índice está abaixo do atingido no 
mesmo período do ano passado - 42% do 
total estimado para a época, equivalente a 
8,71 milhões de toneladas. Na última sema-
na, os produtores receberam, em média, R$ 
157,09 pela saca de 60 kg. 

Milho primeira safra
Assim como a soja, as lavouras de mi-

lho da primeira safra 21/22 também foram 
afetadas pelas altas temperaturas e falta de 
chuvas no Paraná. O relatório de dezembro 
aponta para a produção de 3,7 milhões de 
toneladas,

551 mil toneladas a menos do que se 
esperava inicialmente, já que, em condições 
normais, o volume poderia chegar a 4,2 mi-
lhões de toneladas.

As perdas se concentram em regiões 
com pouca representatividade na produção, 
como Sudoeste e Oeste. Os produtores de 
milho receberam, na última semana, em mé-
dia, R$ 79,94 pela saca de 60 kg, valor con-
siderado satisfatório para cobrir os custos 
de produção.

Milho segunda safra
 A primeira estimativa do Deral apon-

ta para um avanço de 2% (2,6 mil hectares) 
na área plantada do milho da segunda safra, 
em relação ao ciclo 20/21, chegando a 2,56 
milhões de hectares. Com a produção total 

podendo superar 15 milhões de toneladas, 
as perdas de 60% registradas na safra ante-
rior devem ser recompostas.

Feijão primeira safra
O plantio da primeira safra de feijão 

está encerrado no Paraná, e 11% da área es-
timada em 139,5 mil hectares foram colhi-
dos até o momento. O volume de produção 
deve chegar a 247,4 mil toneladas, redu-
ção de 10% com relação à estimativa ini-
cial, que era de 275,8 mil toneladas, e de 
4% com relação ao volume da safra 20/21. 
O clima adverso das últimas semanas redu-
ziu o percentual de lavouras em boas con-
dições. Atualmente, 59% da área plantada 
apresentam boas condições, 35% têm con-
dições médias e 6% condições ruins.

Aproximadamente 2% do feijão desta 
safra já foram comercializados. Na semana 
de 13 a 17 de dezembro, os produtores re-
ceberam, em média, R$ 238,88 pela saca de 
60 kg de feijão tipo cores - 3,5% a mais do 
que na semana anterior -, e R$ 229,27 pelo 
feijão tipo preto - aumento de 0,4% em rela-
ção à semana anterior.

Feijão segunda safra
A primeira estimativa da segunda safra 

indica uma redução de 2% na área planta-
da na comparação com a safra anterior, pas-
sando de 272,3 mil hectares para 267,35 
mil hectares no ciclo 21/22. Por outro lado, 
a produção pode ter um crescimento de 
83% e somar 523 mil toneladas, ante 286 
mil toneladas colhidas na safra passada.

Mandioca
 O relatório do Deral aponta, ainda, que 

devem ser produzidas 2,97 milhões de tone-
ladas de mandioca na safra 21/22, em uma 
área de 130,8 mil hectares. Se confirmadas, 
as estimativas indicam redução de 2% na 
área e de 3% no volume comparativamente 
ao ciclo 20/21. (AEN)

Paraná prevê colher 22,54 
milhões de toneladas na 
safra de verão 21/22

Divulgação

A redução é de 
3% com relação 
à safra de verão 
2020/2021 e a 
área é 2% maior



diariodosudoeste.com.br   24 de dezembro de 2021 A21



diariodosudoeste.com.br    24 de dezembro de 2021A22 economia
Construir ficou 
14,03% mais caro 
em 2021

O Índice Nacional de Custo da Construção 
– Mercado (INCC-M) subiu 0,30% em dezem-
bro, desacelerando em relação a novembro, 
quando o indicador aumentou 0,71%. Os dados 
foram divulgados quinta-feira (23) pelo Institu-
to Brasileiro de Economia (Ibre) da Fundação 
Getúlio Vargas (FGV). Com isso, o acumulado 
do ano e de 12 meses ficou em 14,03%, bem 
acima do verificado em 2020, quando o indica-
dor fechou o ano com alta de 8,66%.

No mês, a taxa dos materiais, equipamen-
tos e serviços ficou em 0,49%, depois de su-
bir 1,11% em novembro. A elevação da parte 
de materiais e equipamentos foi de 0,48% em 
dezembro, com decréscimo em três dos quatro 
subgrupos componentes. O destaque foram os 
materiais para estrutura, cuja taxa passou de 
0,73% para -0,45%.

A variação dos serviços passou de 0,49% 
em novembro para 0,57%, com destaque para 
o aumento da refeição pronta no local de tra-
balho, que passou de 0,49% para 1,97% em de-
zembro. No mês, a mão de obra variou 0,10%, 
depois de subir 0,28% em novembro.

Entre as capitais pesquisadas, seis tiveram 
redução na variação de suas taxas, na passa-
gem de novembro para dezembro: Salvador 
(de 0,44% para 0,11%), Brasília (2,27% para 
1,01%), Belo Horizonte (0,30% para -0,13%), 
Recife (0,71% para 0,29%), Rio de Janeiro 
(0,58% para 0,31%) e São Paulo (0,66% para 
0,25%).

Apenas Porto Alegre apresentou acréscimo 
em sua taxa de variação, onde o INCC-M passou 
de 0,27% em novembro para 0,43% em dezem-
bro. (Agência Brasil)

O Índice Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo – 15 (IPCA-15), que mede 
a prévia da inflação oficial, fechou 2021 
em 10,42%. Essa é a maior taxa para um 
ano desde 2015 (10,71%). Em 2020, o 
IPCA-15 havia ficado em 4,23%.

Segundo o Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE), entre os gru-
pos de despesas com maiores altas estão 
os transportes, que fecharam o ano com 
taxa acumulada de 21,35%. Também ti-
veram taxas de inflação relevantes os 
grupos habitação (14,67%) e artigos de 
residência (12,18%). O grupo alimenta-
ção e bebidas fechou 2021 com alta de 

preços de 8,68%. O indicador trimestral 
(IPCA-E) ficou em 3,18% no último tri-
mestre do ano.

Em dezembro deste ano, o IPCA-15 
registrou inflação de 0,78%, abaixo de 
1,17% do mês anterior e de 1,06% de de-
zembro de 2020. Dos nove grupos de 
produtos e serviços pesquisados, sete 
apresentaram alta em dezembro. Ape-
nas saúde e cuidados pessoais (com que-
da de preços de 0,73%) e educação (com 
estabilidade) não registraram aumento 
no mês.

O maior impacto na prévia da infla-
ção oficial em dezembro também veio 

dos transportes, que tiveram inflação 
de 2,31% no período, devido, principal-
mente, à alta de preços dos combustíveis 
(3,40%), como gasolina (3,28%), etanol 
(4,54%) e óleo diesel (2,22%). Também ti-
veram alta os preços dos automóveis no-
vos (2,11%) e usados (1,28%) e das passa-
gens aéreas (10,07%).

Habitação teve alta de preços de 
0,90%, puxada principalmente pelo au-
mento do custo da energia elétrica 
(0,96%). Já alimentação subiu 0,35%, in-
fluenciada por produtos como café moído 
(9,10%), frutas (4,10%), carnes (0,90%) e 
cebola (19,40%). (Agência Brasil)

Prévia da inflação oficial fecha 
ano em 10,42%

Os transportes 
fecharam o 
ano com taxa 
acumulada de 
21,35% 

Fernando Frazão/agência Brasil
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Vigifronteira apreendeu mais 
de mil toneladas de produtos 
irregulares e clandestinos na 
fronteira brasileira
Assessoria 

Para combater o trânsito e o comércio irregular de 
animais, vegetais, produtos e insumos agropecuários nas 
áreas de fronteiras internacionais, o Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abastecimento (Mapa) criou o Progra-
ma de Vigilância em Defesa Agropecuária para Fronteiras 
Internacionais (Vigifronteira). O balanço do primeiro ano 
de execução do programa mostra a apreensão de 1.262,9 
toneladas de produtos irregulares e clandestinos retira-
dos do mercado.

Ao todo, foram realizadas 13 operações, sendo sete 
em fronteira terrestre, duas em fronteira marítima, duas 
em divisas e duas em comércio. 

As operações foram realizadas em Mato Grosso, Mato 
Grosso do Sul, Rio Grande do Norte, Paraíba, Ceará, Ala-
goas, Pernambuco, Rondônia, Acre, Pará, Maranhão, Pa-
raná, Santa Catarina, Rio Grande do Sul, São Paulo e Es-
pírito Santo.

Foram apreendidas 209,25 toneladas de agrotóxi-
cos; 174,89 toneladas de fertilizantes; 573,4 tonela-
das de sementes; 6.604 produtos veterinários; 149,51 
toneladas de produtos alimentação animal; 112,92 to-
neladas de produtos de origem animal; 42,93 tonela-
das de produtos de origem vegetal e 15.730 litros de 
bebidas. Além de terem sido efetuadas 10 prisões em 
flagrante.

 “O Vigifronteira surgiu como uma nova forma de 
fiscalização, de caráter investigativo, coercitivo e dire-
cionado para o combate às atividades irregulares, onde 
os principais beneficiados são não somente os produto-
res, os prestadores de serviços e as indústrias regulares, 
mas toda a sociedade civil uma vez que os produtos e in-
sumos agropecuários ilegais além de colocarem em ris-
co os rebanhos, as lavouras e o meio ambiente também 
podem ser causas de agravos para a saúde da popula-
ção”, destacou o gerente do Vigifronteira, Marcos Eiel-
son de Sá.

AEN
O Instituto Água e Terra 

(IAT) finalizou as atividades 
do ano na quinta-feira (23), 
com última reunião do corpo 
de diretores e apresentação 
do balanço das atividades do 
ano. Durante a reunião, o di-
retor-presidente do Institu-
to, Everton Souza, destacou a 
participação do órgão na ge-
ração de empregos no Para-
ná, através dos licenciamen-
tos ambientais.

De acordo com informa-
ções prestadas pelos empre-
endimentos, na solicitação 
de 42.168 licenças ambien-
tais, de setembro de 2019 a 
junho de 2021, os investi-
mentos gerados pelas novas 
atividades são de R$ 63,4 
bilhões. Destes, R$ 4 bilhões 
são referentes a empreendi-
mentos de grande porte.

Somados aos investi-
mentos anunciados pelos 
empreendimentos entre ja-
neiro e agosto de 2019, o 
número chega a quase R$ 
100 bilhões. “Todo proces-
so do IAT tem impacto eco-
nômico e social ao Estado do 
Paraná. Ficamos realizados 
com cada uma vaga de em-

prego que possa ser gerada 
pelo nosso trabalho e isso é 
fruto de todo o corpo técni-
co, através de servidores efe-
tivos, PSS, comissionados, 
bolsistas, residentes e estagi-
ários”, destacou Souza.

Os números são decla-
rados pelo setor produti-
vo, através da solicitação 
da documentação legal, en-
tre Declaração de Dispensa 
de Licenciamento Ambien-
tal Estadual (DLAE); Licen-
ça Ambiental por Adesão e 
Compromisso (LAC); Licen-
ça Ambiental Simplificada 
(LAS); Licença Prévia (LP); 
Licença de Instalação (LI); 
e Licença de Operação (LO).

O IAT é um órgão vin-
culado à Secretaria esta-
dual do Desenvolvimento 
Sustentável e do Turismo 
(Sedest). De acordo com o 
secretário Márcio Nunes, a 
pasta foi criada, em 2019, 
pensando no desenvolvi-
mento do Estado com foco 
na sustentabilidade.

“O mundo hoje quer 
consumir, cada vez mais, 
produtos com a marca da 
sustentabilidade e temos de-
monstrado que é possível 

desenvolver, gerar emprego 
e renda e, ao mesmo tempo, 
preservar e conservar o meio 
ambiente”, disse o secretário, 
ao lembrar que o Paraná foi 
apontado em primeiro lugar 
no quesito sustentabilidade 
do Ranking de Competitivi-
dade dos Estados.

Licenças 
No Estado do Paraná, 

a Resolução Cema nº 107, 
de 2020, que dispõe sobre 
o licenciamento ambiental, 
estabelece critérios e pro-
cedimentos a serem adota-
dos para as atividades po-
luidoras, degradadoras e/
ou modificadoras do meio 
ambiente.

Após análise de docu-
mentação e fiscalização das 
informações prestadas pe-
los empreendimentos, o ór-
gão ambiental licencia a 
localização, instalação, am-
pliação e a operação de em-
preendimentos e ativida-
des utilizadoras de recursos 
ambientais.

Para atividades consi-
deradas efetiva ou poten-
cialmente poluidoras, ou 
que, sob qualquer forma, 
possam causar degradação 
ambiental, são considera-
das as disposições legais e 
regulamentares e as normas 
técnicas aplicáveis ao caso, 
previstas na Resolução Co-
nama nº 237/1997.

Licenças ambientais a novos 
empreendimentos têm reflexos na 
geração de emprego no Paraná

Denis Ferreira netto

O IAT concede as licenças ambientais após análise e vistorias aos 
empreendimentos



diariodosudoeste.com.br   24 de dezembro de 2021A24 social

Solange Kochhann e Marcio Lazaroto casaram 
no dia 27-11. Foto Chicoski Digital

Manuela Garcia é filha de Maristela e Rogério e imã do André 
Ricardo. Foto Chicoski digital

Eloiza Camara fez o book de 15 anos 
com a Foto Chicoski Digital

Laura Maria Ribeiro é filha de Ivone e Sérgio e imã da 
Vanessa e da Vandra. Foto Chicoski digital



diariodosudoeste.com.br   24 de dezembro de 2021 SOCIAL A25

A magia e o 
amor do Natal 
contagiam. Os 
papais Yasmin 
Gabrielle 
Vivan Antunes 
e Eduardo 
Elienai Antunes 
comemorando 
o seu primeiro 
Natal em família 
com seu príncipe 
Thomas Antunes 
Foto: Estúdio 
Francieli Dias  

O Natal é amor, afeto, alegria, é 
família! Os papais, Rita de Cassia 
Gerhardte e Filipe l. Alves irão 
comemorar seu primeiro Natal 
em família com sua princesa 
Laura Gerhardt Alves

Foto: Estúdio Francieli Dias  

Os papais Vanessa Bertoldo Alves e 
 Willian Estefano Alves irão comemorar 
seu primeiro Natal em família com sua 
princesa Maria Vitória Bertoldo Alves. 

Foto: Estúdio Francieli Dias

Sophi Izabel 
Colombo e os 
papais Karen 
Stefani Colombo 
e Paulo Cesar 
Colombo 
comemorando o  
Natal em família. 
Foto: Estúdio 
Francieli Dias 

No último 
dia 22 quem 
recepcionou 
as amigas para 
um jantar de 
aniversário foi 
 Marisa Boscato 
Weissheimer, 
esposa do 
advogado 

Valmor Antônio 
Weissheimer e 

mãe da advogada 
Vanessa Paula 
Weissheimer 

Giareta. Parabéns 
e felicidades! 
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Agência Brasil
As agências bancárias abrem hoje (24), 

véspera da Natal, em horário especial. No 
dia 31, as instituições financeiras ficam fe-
chadas, segundo informações da Federação 
Brasileira de Bancos (Febraban).

A Febraban lembra que as agências 
bancárias não funcionam em feriados ofi-
ciais, sejam municipais, estaduais ou fede-
rais. Dessa forma, os bancos não funcionam 
nos dias de Natal e de ano-novo.

Portanto, o último dia útil do ano para 
atendimento ao público, com expediente nor-
mal para a realização de todas as operações 
bancárias, será 30 de dezembro (quinta-feira).

Canais de atendimento
A população poderá utilizar os meios 

eletrônicos de atendimento bancário, como 
mobile e internet banking, caixas eletrôni-

cos, banco por telefone e correspondentes 
para fazer transações financeiras.

Os carnês e contas de consumo, como 
água, energia e telefone, vencidos no feria-
do poderão ser pagos sem acréscimo no dia 
útil seguinte. Normalmente, os tributos já 
estão com as datas ajustadas ao calendá-
rio de feriados, sejam federais, estaduais ou 
municipais.

Os clientes também podem agendar os 
pagamentos das contas de consumo ou pa-
gá-las (as que têm código de barras) nos cai-
xas automáticos. Já os boletos bancários de 
clientes cadastrados como sacados eletrô-
nicos poderão ser agendados ou pagos por 
meio do Débito Direto Autorizado (DDA).

Véspera de Natal
Confira o horário de atendimento ao 

público deste dia 24 de dezembro.

Confira o horário de funcionamento 
dos bancos neste fim de ano

AEN
A nova Ponte da Integração Brasil-Pa-

raguai está encerrando 2021 com índice de 
74,5% de conclusão, um investimento de 
aproximadamente R$ 174 milhões. A obra 
é executada pelo Departamento de Estra-
das de Rodagem do Paraná (DER/PR), entre 
os municípios de Foz do Iguaçu, na margem 
brasileira, e Presidente Franco, na margem 
paraguaia.

Com a conclusão dos mastros princi-
pais em ambos os lados, os trabalhos agora 
estão concentrados no posicionamento das 
aduelas metálicas, das lajes pré-moldadas e 
na concretagem das mesmas para compor o 
tabuleiro da ponte, e no tensionamento dos 
estais no vão central e dos estais de reta-
guarda. Em ambos canteiros também está 
em andamento a pré-montagem das aduelas 
metálicas que serão posicionadas em breve.

A ponte terá 760 metros de compri-
mento e um vão-livre de 470 metros – o 
maior da América Latina. Serão duas pistas 
simples com 3,6 metros de largura, acosta-
mento de três metros e calçada de 1,7 me-

tro nas laterais. Ela é resultado de parceria 
entre Governo do Paraná, Itaipu Binacional 
e governo federal, com aporte financeiro da 
Itaipu.

O andamento da Ponte da Integração é 
detalhado mensalmente em informativo di-
gital, disponível no portal do DER/PR e tam-
bém enviado por e-mail para quem se ins-
crever nesta página.

Acesso
Na obra de implantação da rodovia de 

acesso entre a ponte e a BR-277, a perime-
tral leste de Foz do Iguaçu, os trabalhos con-
tinuam avançando nos viadutos da Avenida 
General Meira, no viaduto de acesso à Pon-
te Tancredo Neves e no viaduto da BR-469.

O projeto da rodovia prevê um contor-
no do perímetro urbano de Foz do Iguaçu 
partindo da nova ponte, em uma extensão 
de 15 quilômetros. Serão seis interseções 
em desnível: Av. General Meira, acesso à 
Ponte Tancredo Neves, Av. das Cataratas 
(BR-469), Av. Felipe Wandscheer, Av. Repú-
blica Argentina e BR-277.

Obras da Ponte da Integração 
Brasil-Paraguai atingem 
74,5% de execução

Divulgação DER

Com mastros 
principais 
concluídos, serviços 
estão concentrados 
na execução do 
tabuleiro da ponte 
entre Foz do Iguaçu 
e Presidente Franco
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Agência Brasil
Testes laboratoriais po-

dem ajudar a diferenciar ca-
sos de covid-19 ou de gripe 
comum e possibilitar o tra-
tamento e o monitoramen-
to adequado dos pacientes, 
de acordo com especialistas. 
Ambas doenças apresentam 
sintomas semelhantes, so-
bretudo nos primeiros dias, 
o que dificulta o diagnósti-
co clínico.  

Tosse, dor de cabeça, 
febre muscular, dor de gar-
ganta, coriza, vermelhidão 
nos olhos, olhos lacrimejan-
tes. Todos são sintomas que 
podem ocorrer tanto nos ca-
sos de gripe como nos de 
covid-19. Os tratamentos, 
no entanto, são diferentes.

Segundo o patologista 
clínico Helio Magarinos, di-
retor-médico do Richet Me-
dicina e Diagnóstico (RJ) e 
presidente regional da So-
ciedade Brasileira de Patolo-
gia Clínica/ Medicina Labo-

ratorial do Rio de Janeiro, a 
grande maioria dos casos de 
gripe se resolve sozinha. Já a 
covid-19 precisa ser monito-
rada, uma vez que os pacien-
tes podem apresentar recaí-
das ou casos bastante graves.

Apenas em uma consul-
ta médica, é difícil diferen-
ciar as doenças. “Não é mui-
to fácil fazer o diagnóstico 
clínico somente, precisa de 
testes que ajudam um pou-
co mais a fazer essa distin-
ção”, diz Magarinos. 

Para o infectologista e 
consultor da Sociedade Bra-
sileira de Infectologia Helio 
Bacha, é importante garan-
tir que todos os pacientes 
sejam testados ao menos 
para covid-19. “É importan-
te que o teste de covid-19 
esteja disponível para todo 
mundo”, diz. “Elas [as doen-
ças] têm histórico clínico di-
ferente ao longo do tempo, 
mas os primeiros sintomas 
são muito parecidos, não dá 

para diferenciar: dor no cor-
po, mal-estar, febre, sinto-
mas de resfriado, rinite. Em 
alguns casos, temos na co-
vid-19 uma evolução mais 
grave na segunda semana.”  

Além dos testes especí-
ficos voltados para a identi-
ficação de covid-19, labora-
tórios passaram a oferecer 
um novo teste, o covid mul-
tiplex, que utiliza a técni-
ca de RT-PCR para detectar, 
além do vírus SARS-CoV-2, 
responsável pela covid-19, 
os vírus da influenza A e 
da influenza B, que são os 
dois principais causadores 
da gripe, e o Vírus Sincicial 
Respiratório, também co-
nhecido pela sua sigla em 
inglês, como RSV, que atin-
ge principalmente as crian-
ças menores de 2 anos. O 
resultado do teste é libera-
do em até 48 horas e é re-
alizado em raspados de na-
sofaringe, coletados através 
das narinas.

Gripe ou covid-19? Especialistas 
ressaltam importância da testagem

AEN
Com saldo de 196.143 

vagas formais abertas de ja-
neiro a novembro de 2021, 
o Paraná foi o quarto maior 
Estado do Brasil e o segun-
do da região Sul na geração 
de empregos no período. Os 
dados são do Cadastro Ge-
ral de Empregados e Desem-
pregados (Caged), publica-
do nesta quinta-feira (23) 
pelo Ministério do Trabalho 
e Previdência. A lista é lide-
rada por São Paulo (saldo de 
921.208 vagas), Minas Ge-
rais (327.870) e Santa Cata-
rina (205.480 vagas).

“O Paraná está fechando 
o ano com R$ 2 bilhões de 
novos investimentos da ini-
ciativa privada anunciados 
nos últimos dez dias. Temos 
um ambiente politicamente 

saudável para investimentos 
no nosso Estado, e isso faz 
com que estejamos batendo 
recordes na geração de em-
pregos. Essa é a melhor po-
lítica pública que podemos 
incentivar”, ressaltou o go-
vernador Carlos Massa Rati-
nho Junior.

O bom resultado acumu-
lado é consequência de uma 
performance positiva do Pa-
raná ao longo de todos os 
meses do ano. Consideran-
do os ajustes aplicados pelo 
Caged, foram 23.788 vagas 
abertas em janeiro, 40.211 
em fevereiro, 7.958 em mar-
ço, 8.001 em abril, 15.055 
em maio, 15.565 em junho, 
14.514 em julho, 22.771 em 
agosto, 15.555 em setem-
bro, 15.268 em outubro e 
17.457 em novembro.

As mais de 17 mil va-
gas geradas apenas em no-
vembro são o sexto melhor 
resultado do País. Quem li-
derou o número de carteiras 
assinadas no período tam-
bém foi São Paulo (110.198 
vagas), seguido por Rio de 
Janeiro (35.654), Minas Ge-
rais (24.035), Rio Grande do 
Sul (18.722) e Santa Catari-
na (17.869).

A alta paranaense no pe-
ríodo foi capitaneada pelo 
bom desempenho nas áreas 
de comércio, com 7.916 no-
vos empregos; serviços, com 
7.838 vagas; e indústria ge-
ral, com 2.547 vagas. Por ou-
tro lado, apresentaram que-
da os setores de agricultura, 
pecuária, produção florestal, 
pesca e aquicultura (-366 va-
gas) e construção (-478).

Paraná gerou mais de 196 
mil vagas formais entre 
janeiro e novembro de 2021

José Fernando ogura

Resultado é o quarto melhor do país e o segundo melhor da região Sul



Momento em que haverá muita paz 
no âmbito familiar. Muita felicida-
de íntima e proteção na vida social. 
Faça higiene mental divertindo-se, 
passeando e conhecendo novas 
coisas à noite.

Os assuntos fi nanceiros deverão 
ser tratados amanhã, quando suas 
possibilidades de sucesso serão 
maiores. O otimismo e a expansão 
de suas atividades intelectuais irão 
benefi ciar o seu relacionamento.

Muito bom dia para tratar de as-
suntos e negócios relacionados 
com escritos, meios artísticos e so-
ciais. Lucros pelo esforço profi ssio-
nal. Evite sair todas as noites, pois o 
corpo e a mente necessitam de ho-
ras de repouso.

Este é um ótimo dia, pois tudo in-
dica que obterá sucesso em ne-
gócios ou questões ligadas ao co-
mércio de materiais de ensino. 
Sucesso social, profi ssional e amo-
roso, principalmente.

Dia dos mais afortunados receberá 
boas propostas de negócios ou tra-
balho, realizará boa parte de seus 
sonhos, anseios e desejos e viverá 
momentos felizes ao lado da pes-
soa amada e dos familiares.

Procure não criar nenhum obstá-
culo no que se refi ra ao amor. Sua 
atitude poderá ser interpretada de 
mil maneiras. Os resultados profi s-
sionais serão satisfatórios. Os as-
tros também anunciam uma fase 
marcada pela renovação.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Fluxo astral neutro em quase tudo. 
Apenas as pequenas compras esta-
rão benefi ciadas, assim como o tra-
balho. Mas, mediante uma atitude 
positiva as coisas darão certo.

Dia muito bom para você. Vai se en-
tender com a família e com seus 
superiores e colegas de trabalho e 
lucrará bastante se poupar o seu di-
nheiro. Pode realizar negócios.

Hoje você lucrará em negócios imo-
biliários, pelo esforço no trabalho e 
no emprego de suas economias. Os 
transportes, as mudanças estão fa-
vorecidos. Busque intensamente as 
coisas sólidas e duradouras.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

 Aproveite a infl uência astral des-
te dia para conhecer pessoas. As 
amizades que fi zer vão lhe tra-
zer vantagens. Dia promissor 
para tudo em geral. Nas coisas 
do amor, procure fi rmar os pés 
no chão.

Pela infl uência dos astros, você 
está favorecido em muitas coisas. 
Haverá bons fl uxos para estudos, 
exames, testes, averiguações, car-
tas notícias e correspondência.

Sendo este um dia propício você 
poderá, inclusive, obter lucros 
compensadores em negócios e 
na aquisição de bens móveis e 
imóveis. Os astros indicam para 
o período que a sua sensualida-
de continua em alta.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR
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RADICCI iotti

NOVELAS

NOS TEMPOS DO 
IMPERADOR

Luísa diz a Borges que não falsifi -
cou a carta de alforria de Samuel. 
Pilar insinua a Isabel que a demo-
ra em engravidar pode ser causada 
por Gastão. Gastão pede a Pedro 
para voltar à guerra como coman-
dante do exército brasileiro. Quin-
zinho implora que Vitória volte ao 
cassino. Dolores descobre que está 
grávida e comemora seu amor 
com Nélio. Bernardinho beija Lu-
pita. Justina fl agra Guebo e Zayla 
muito próximos. Luísa anuncia a 
Pedro e Teresa que voltará para a 
França. 

UM LUGAR 
AO SOL

Ravi diz a Santiago que pediu aju-
da a Christian/Renato para socorrer 
o fi lho que estava doente. Santiago 
oferece seu apart-hotel para Érica 
morar com Luan. No momento em 
que Bárbara se prepara para contar 
a verdade a Christian/Renato sobre 
o conto premiado, Janine a procu-
ra implorando por dinheiro. Breno 
sonha com Cecília. Bárbara hospe-
da Janine no apart-hotel da família. 
Durante sessão de terapia com Ana 
Virgínia, Breno revela a Ilana que 
está interessado por outra mulher.

QUANTO MAIS VIDA, 
MELHOR

Rose fi ca mexida com o beijo de 
Guilherme. Paula avisa a Neném 
que foi presa. Tigrão aconselha Gui-
lherme sobre como agir com Rose. 
Neném vai à delegacia soltar Pau-
la e Carmem. Rose confessa a Jo-
ana que não sabe se quer reatar 
com Guilherme. Osvaldo leva Ne-
dda no karaokê e Tetê tenta chanta-
geá-lo. Guilherme dá um presente 
para Flávia. Osvaldo conta que fi cou 
com Tetê e Nedda fi ca decepciona-
da. Neném fi ca preocupado ao ver 
Roni machucado.

VERÃO

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 4

PO
CAR

ICATURAS
OMARESTE
TRITURADOR

GAITAC
ERCAR

SIBIAA
RVOARBAD

BATALHADORA
CRAIMAC

DIALACAB
ARA

CAMPOOMUP
IPGR

AVET
AI

ISOLAARC
OV

LAGARTIXA
SIMRDIR

COMPETENCIA

Busca e
recolhe
(entre
vários)

Anfíbio 
amazônico
sem língua

(Zool.)

Colocação
da vence-
dora do
bronze

Ambiente
isento de
insetos

(pl.)

Danilo
Caymmi,
composi-

tor carioca

Flauta
indígena
feita de
bambu

(?) alto:
ser muito
otimista

(fig.)

Notícia es-
candalosa

(gíria)

Fécula de
mingaus,
bolos e

biscoitos

Diz-se da
mulher

que traba-
lha muito

Platafor-
ma do

salto orna-
mental

(?)
Religion,
banda de
punk rock

Botão de
sintonia 
do rádio

A ação
como a

agressão 
a indefeso

Museu 
de Arte
Contem-
porânea

Rompera
(ligação

amorosa)

She-(?), 
a irmã de
He-Man

(TV)

Zona de
atividades
agrícolas

Pequeno
réptil que
sobe em
paredes

Quem não 
a tem, não
se estabe-
lece (dito) 

"(?) Apai-
xonado",

sucesso de
Noel Rosa

Acento
abolido 

em 2009
(Gram.)

(?) e vir:
direito

básico do
cidadão 

Parque nacional do
Piauí, abriga pinturas
e gravuras rupestres

Atrevera-
se

Irrefletido

Sucesso
da MPB
12, em

romanos

Entidade 
não gover-
namental,
atua na

organiza-
ção e 

realização 
dos Jogos 
Olímpicos

Impulsiona
a flecha 
Arte, em

inglês

(?) Seidl,
atriz

brasileira
Oi!

Sitiar
Estado ex-
portador
de sisal

Rígido;
severo
Abajur, 

em inglês

Grito 
de dor
O disco 
de vinil

Torna
solitário
Resposta
afirmativa

A arte valorizada pe-
los modernistas (BR)

Especiali-
dade de
Ziraldo 

e Jaguar
(pl.)

Aparelho
que des-
trói papel

Polêmico
sistema,

adotado por universidades brasi-
leiras, que garante acesso edu-
cacional a

grupos
étnicos

3/art — aru — bad. 4/lamp. 5/gaita. 9/primitiva. 15/serra da capivara.



Flori Antonio Tasca

Artigo
Pais ganham reparação por bullying contra filha

foto do diA
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Por vezes, uma situação de bullying no 
ambiente escolar se mostra tão grave que 
também os pais da vítima requerem repara-
ção por danos morais reflexos. Um caso com 
essa característica está retratado na Apela-
ção Cível 3647-52.2015.8.19.0202, julga-
da aos 11.09.2019 pela 3ª Câmara Cível do 
Tribunal de Justiça do Rio de Janeiro, relata-
da pelo desembargador Fernando Foch.

Segundo consta dos autos, uma alu-
na sustentava que vinha sendo vítima de 
bullying na instituição de ensino e que as 
agressões verbais chegaram a tal ponto que 
ela passou a apresentar tendência suicida, 
além de automutilação. Argumentava-se 
que a escola havia sido instada a agir para 
resolver o problema, mas permaneceu iner-
te, o que levou a família a procurar o auxí-
lio do Conselho Tutelar. Alegava-se que os 
atos de violência física e moral cometidos 
contra a aluna não apenas lhe trouxeram 
dor, angústia e sofrimento intensos, passí-
veis de reparação, como também acarreta-
ram danos morais reflexos aos pais da es-
tudante, pois eles também experimentaram 
sofrimento por toda a situação vivenciada 
pela filha.

Em primeira instância, o pedido foi con-
siderado procedente, sendo arbitrada a re-
paração de R$ 15 mil pelos danos morais so-
fridos pela aluna e mais R$ 7 mil para cada 
um dos pais, pelos danos morais reflexos 
que suportaram. A escola se insurgiu contra 
a sentença e, em recurso, sustentou que ca-
bia aos autores provar o bullying e os danos 
alegados, além de aduzir que as eventuais 
agressões teriam ocorrido fora do ambiente 

escolar, mas que, mesmo assim, os coorde-
nadores da instituição tomaram as medidas 
cabíveis, inclusive colocando um funcioná-
rio para acompanhar a aluna, a qual sem-
pre dizia estar bem. Por essa razão, entendia 
que não havia se omitido e que, portanto, 
não merecia ser condenada.

Em relação aos danos reflexos alegados 
pelos pais, a escola entendeu que esses da-
nos não foram comprovados e questionou a 
sentença nesse ponto, por ter se baseado na 
presunção de afeição dos pais pelos filhos. 
O relator entendeu que a escola estava colo-
cando em xeque a própria afeição dos pais 
pelos filhos, argumento ao qual reagiu de 
forma bastante firme: “Absurdo. Não mais 
que absurdo”. Afinal, a escola parecia duvi-
dar da experiência comum trazida há milê-
nios pela humanidade e parecia exigir que a 
afeição pelos filhos fosse devidamente com-
provada caso a caso, situação que o relator 
não podia admitir. A ele parecia fora de dú-
vida que os pais sofrem com as agruras e in-
felicidades dos filhos.

O relator chegou a citar disposições do 
Código Civil que evidenciavam a realidade 
social em que o amor dos pais pelos filhos 
justifica o seu dever de cuidado sobre eles. 
Tudo isso levava à conclusão de que os da-
nos sofridos pelos pais, diante do sofrimen-
to padecido pela filha, eram presumidos, 
como presumidos eram os danos da filha, 
de tal sorte que nenhum tipo de comprova-
ção de sofrimentos – e menos ainda de afei-
ção – era necessário.

O relator também rechaçou a tese de 
que a escola não poderia ser responsabili-

zada, já que houve agressões em ambiente 
externo, como as redes sociais. Isso porque, 
no seu entendimento, a responsabilidade 
das instituições de ensino por seus alunos 
vai além dos seus portões. Ele também criti-
cou uma tese da escola que parecia sugerir 
algo como “os incomodados que se mudem”, 
pois não é assim que se lida com a educa-
ção de crianças.

Em seguida, foi reforçada a análise das 
provas feitas na origem, todas a evidenciar 
que houve omissão da escola, inclusive em 
um caso de agressão verbal ocorrido dian-
te de um coordenador da escola, que pre-
feriu não intervir. Laudos psicológicos en-
dossavam todo o sofrimento afirmado pela 
vítima. Considerou-se que, se a escola tives-
se assumido o seu dever de guarda e vigi-
lância, as agressões e os seus efeitos não te-
riam sido tão graves.  Certo estava não se 
tratar de mero aborrecimento, mas danos 
morais de fato, o que se comprova pelo aba-
lo psicológico, o qual levou à ideação sui-
cida e à automutilação. A gravidade desses 
efeitos, por certo, também reforça a ocor-
rência de danos morais reflexos.

Havia relação de causa e efeito entre a 
conduta da escola e os danos experimenta-
dos, o que fazia dos autores merecedores de 
uma reparação. Um recurso havia sido in-
terposto pelos autores para que o valor re-
paratório fosse majorado. O relator conside-
rou que os valores originais eram, de fato, 
irrisórios, pois se tratava de uma escola que 
integrava um portentoso grupo empresa-
rial. Considerando o intenso grau de dano 
extrapatrimonial experimentado pela vítima 

imediata, sugeriu a ela o quantum reparató-
rio de R$ 20 mil.

Ele foi da opinião, ainda, que o sofri-
mento dos pais não havia sido menor. Mes-
mo que eles, pessoalmente, não tenham 
apresentado inclinações ao suicídio e tam-
pouco tenham praticado algum tipo de au-
tomutilação, entendeu-se que nem por isso 
havia sido menor o seu sofrimento ao ver 
a filha nessa situação. Igualmente, não era 
menos grave a conduta da escola em rela-
ção a eles. Por essa razão, concluiu que, con-
trariamente ao fixado em primeira instân-
cia, eles deviam, cada um, receber o mesmo 
valor reparatório da filha.

No seu entendimento, essa majoração 
contribuiria para que a escola não negligen-
ciasse mais o seu dever legal, em especial 
a Lei 13.185/2015, que determina ser de-
ver, entre outros, dos estabelecimentos de 
ensino, assegurar medidas de combate ao 
bullying. Os demais componentes do cole-
giado endossaram o entendimento do rela-
tor, sendo então mantida a condenação da 
escola, mas agora com valores reparatórios 
maiores para os autores.

 

Educador, Filósofo e Jurista. Diretor do 
Instituto Flamma – Educação Corporativa. 
Doutor em Direito das Relações Sociais pela 
Universidade Federal do Paraná, 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

O Papai Noel se encontrou com o prefeito de Francisco Beltrão, Cleber Fontana, para desejar um 
Feliz Natal e muito sucesso em 2022. Também agradeceu pelos investimentos realizados pela 

prefeitura para que Francisco Beltrão tivesse um lindo Natal.

AssessoriA/PMFB



diariodosudoeste.com.br   24 de dezembro de 2021A30 OPINIaO~

editorial

Natal, tempo de reflexão

ais uma vez chegamos ao Natal, época que voltamos nossos olhares para tudo o que fizemos 
ao longo do ano. Momento de reflexão, de renovação de sonhos e de celebração da vida.

A história antiga, relata que a civilização celebra o solstício de inverno, a noite mais longa do he-
misfério norte, que ocorre no fim de dezembro. Depois dela, os dias começam a ficar mais longos e 
os ciclos se renovam.

Ainda, em 221 d.C, sem saber ao certo a data do nascimento de Jesus, o historiador cristão Sex-
tus Julius Africanus propôs para a igreja que o aniversário de Jesus fosse comemorado no dia 25 de 
dezembro e a proposta foi aceita.

Quando o cristianismo virou a religião oficial do Império Romano, o que ocorreu a partir do sé-
culo 4, deixamos de comemorar o solstício e celebrar o Natal como nascimento de Jesus, que tam-
bém faz referência a renovação de ciclo. 

Mas, de que vale toda história, se ignoramos quem passa por necessidades?
E estas necessidades cresceram tanto, principalmente no atual momento social/econômico, que 

com elas incontáveis ações solidárias passaram a ser realizadas na busca de arrecadação cestas bá-
sicas, donativos e presentes, para atender famílias em situação de vulnerabilidade.

Se o volume já era grande em anos anteriores, os pedidos, e os necessitados se acentuaram em 
2021, e mais do que nunca, as campanhas sociais se mostraram essenciais para a atender aqueles 
que estão com dificuldades de prover o próprio sustento.

Que neste Natal, o real sentido da data seja maior do que bens materiais, seja de celebração da 
vida, da fraternidade, do amo.  

M



momento espírita

Apressada avaliação
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Conta-se que um açougueiro atendia 
suas atividades habituais, quando adentrou 
o estabelecimento um cachorro.

Ele se preparou para enxotá-lo, quan-
do percebeu que o animal trazia um saco à 
boca.

Verificou que, dentro do saco, havia um 
bilhete. Atendeu o que estava ali escrito, 
devolvendo ao cão o saco, com carne bem 
acondicionada e troco dos valores que en-
contrara.

O animal, com o saco à boca, saiu tran-
quilamente do açougue e foi andando pela 
calçada. O açougueiro ficou intrigado: De 
quem seria aquele cão tão bem treinado?

Resolveu segui-lo. O cão chegou na es-
quina, levantou-se nas patas traseiras e 
apertou o botão do semáforo para traves-
sia de pedestres, parando o trânsito de 
veículos.

Então, atravessou a rua, na faixa de pe-
destres. Mais adiante, outro semáforo esta-
va vermelho e o cão parou. 

Quando o sinal ficou verde, o cão atra-
vessou a rua.

Chegou a um ponto de ônibus e 
esperou.

Quando o primeiro ônibus parou, o cão 
olhou para o letreiro e não entrou.

Quando outro ônibus parou, um pou-
co depois, o animal voltou a olhar o letrei-
ro. Dessa vez, entrou e ficou perto da porta, 
acompanhando o trajeto com atenção.

O homem do açougue estava perplexo. 
Nunca vira nada igual.

Depois de várias quadras, o cão desceu 
do ônibus e andou um pequeno trecho.

Frente a uma casa, abriu o pequeno 
portão e entrou. Parou frente à porta e co-
meçou a bater com a cabeça na madeira.

Depois, foi à janela e tornou a bater a 
cabeça contra o vidro, várias vezes.

Finalmente, a porta se abriu. Um ho-
mem grande e zangado veio para fora e co-
meçou a agredir o cão, chamando-o de bo-
bão, inútil, traste.

O açougueiro não aguentou. Deteve a 
agressão e falou ao dono do cão:

Que é isto? Você tem um animal extra-
ordinário, treinado, inteligente e o agride 
desta maneira?

Inteligente? - gritou o dono. Ele é um 
tonto. Já falei um milhão de vezes e este 
inútil vive esquecendo de levar a chave da 
porta.

*   *   *
Naturalmente, o conto é fictício. Pode 

levar ao riso. Ou podemos parar um mo-
mento e reflexionar.

Quantas vezes agimos como o dono 
desse cão? As pessoas nos servem, nos 
agradam e nós... só reclamamos.

Reclamamos da mãe que não nos pre-
parou a sobremesa que pedimos.

E esquecemos de agradecer a roupa 
limpa, impecável, no armário; os pratos pre-
parados com esmero; as frutas, o suco, o ce-
real no café da manhã.

Reclamamos dos pais que não enten-
dem nossos sonhos, nosso papo, nossa tur-

ma legal.
E não lembramos dos braços que nos 

carregaram, depois das brincadeiras, na 
praia; das horas exaustivas de trabalho de-
les para nos garantir a escola, o lazer, as 
viagens.

Reclamamos do funcionário que não 
atendeu uma ordem, em todos os detalhes.

Não lembramos das mil coisas que ele 
faz todos os dias, sem errar, diligente, aten-
to, vendendo sempre muito bem o bom 
nome da nossa empresa.

Reclamamos sempre, numa atitude tola 
de quem não tem capacidade de avaliar o 
real valor dos que nos cercam.

Pensemos nisso e tomemos ciência, pri-
meiro, de que, por vezes, nos tornamos pes-
soas um tanto desagradáveis, com esse tipo 
de atitudes.

Segundo, perguntemo-nos se nós mes-
mos faríamos melhor. É possível que a nos-
sa incapacidade, preguiça ou acomodação 
nos digam que estamos reclamando, de ver-
dade, por nos darmos conta de como somos 
dependentes dessas criaturas...

Pensemos nisso e foquemos de forma 
diversa a nossa apressada e tola avaliação.

Redação do MoMento espíRita
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Em tempos de final de ano, o amor con-
vocou todos os sentimentos para juntos de-
cidirem como cada um iria participar dos 
festejos.

De pronto a alegria se declarou compa-
nheira da felicidade. Até porque, juntas, ale-
gram os corações e iluminam os sorrisos.

— “Ah! Ah! Ah!” — diversas gargalha-
das podiam ser ouvidas ao longe. Era a vai-
dade debochando da alegria e da felicidade, 
no instante em que se declarava parceira 
da arrogância.

A discórdia rapidamente convidou a 
desarmonia, muito amiga da raiva que já ti-
nha se acertado com o pessimismo. Resol-
veram formar um quarteto.

A tristeza se uniu à solidão, a compai-
xão ao perdão, a saudade à nostalgia e a 
frustração ao mau-humor. E, assim, os sen-
timentos foram se unindo.

O aconchego se uniu ao carinho, a ami-
zade à generosidade, a angústia à ansieda-
de, o apego à carência, o desânimo ao des-
gosto, o egoísmo ao orgulho, a esperança 
à fé, a humilhação à vingança, a paixão à 
união, a piedade à solidariedade, a timidez 
à vergonha e tantos outros se uniram.

Pouco a pouco, foram formando du-
plas, trios, quartetos, etc. Estava um verda-
deiro alvoroço, todos buscavam companhia.

Todavia, como sempre há o estraga-
-prazeres, a indiferença, contrariando o 
grupo, se recusava a ir com quem quer que 
fosse. Afinal, a indiferença é o único senti-

mento que verdadeiramente não aceita ne-
nhum vínculo. Assim, criou-se um impasse 
a ser resolvido pela conciliação e sabedoria 
que, após muito sentir, concluíram que a in-
diferença poderia, sim, ir sozinha, afinal, se 
ela não era capaz de se vincular a ninguém, 
deveria ser respeitada na sua forma de ser. 
Contudo, receosas de que ela mais uma vez 
pudesse ser um estraga-prazeres, foi im-
posta uma condição:

“ — Você pode ir só, desde que perma-
neça o tempo todo voltado para o celular e 
não converse com ninguém”.

A indiferença, demonstrando indiferen-
ça, aceitou a condição.

Então, quando nos festejos de final de 
ano você encontrar pessoas esperançosas, 
sorridentes e alegres; apaixonadas, unidas 
e solidárias; sem falar das que estão se sen-
tindo tristes, solitárias e desanimadas; e, 
ainda, as que estão mal-humoradas, raivo-
sas e indiferentes ao celular; lembre-se de 
que elas, assim como todas as demais, estão 
tocadas pelos sentimentos convocados pelo 
amor. O sentimento que está sempre pron-
to a acolher todos para, assim, colorir a ma-
gia da confraternização.

Boas Festas e um Feliz Ano Novo!

Beatriz Breves - Psicóloga, escritora, 
Bacharel e licenciada em Física. Presidente, 
memBro eFetivo e Fundador da sociedade 
da ciência do sentir (socis)

Para colorir a magia 
da confraternização

Naquele, 24 de Dezembro,
Dia todo especial

Quando a noite chegou,
O Deus Menino nasceu

Veio como uma criancinha,
Nasceu na Gruta de Belém,

Determinada: a Cidade do Pão.
“Eu sou o pão da Vida”.

Assim: a gruta abençoada.
A Criança, Bem-Amada,

Na manjedoura, dorme em Paz
Em um Berço Divino.

Ao som de coro de Anjos.

Para a Humanidade, a salvação,
Foi Ele, recebido pelos Pastores

E, por Anjos Celestiais.
Nasceu, o nosso Irmão

Jesus, o Salvador.
Tendo, uma mãe, Maria

E, um pai, o Carpinteiro José.

Que com carinho,
Acolheu o Filho de Deus.

Nasceu, sentindo o cheiro da relva
De flores: anêmona, rosa de Belém,

peônia...

Assim, a noite se fez
Em: Noite Feliz,

Noite Feliz!
A Noite do Amor!

ACADÊMICA NERI FRANÇA FORNARI BOCCHESE, CADEIRA 04 
(PATRONO CELESINO FORNARI)

O dia Feliz

artigo Alap
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A Polícia Militar prendeu um rapaz e apreendeu vá-
rios tipos de drogas, além de uma grande quantidade em 
dinheiro, quarta-feira, por volta das 18h20, na rua Lupicí-
nio Rodrigues, bairro Pinheirinho, em Pato Branco. O acu-
sado de tráfico de drogas tem 30 anos.

Durante patrulhamento, os policiais abordaram o 
suspeito em frente à sua residência. Durante buscas no 
interior de um Honda/Civic, os policiais encontraram um 
tablete de cocaína, que pesou 500 gramas.

Já na residência do rapaz, a equipe policial encon-
trou mais 615 gramas de cocaína, 68 gramas de maco-
nha, uma pequena quantidade de haxixe, 16 comprimidos 
de ecstasy e 64 unidades de LSD. Além disso, os policiais 
apreenderam R$ 7.364,00 em dinheiro.

O rapaz foi preso em flagrante por tráfico de drogas. 
Ele foi entregue, juntamente com os entorpecentes e o di-
nheiro, na Delegacia da Polícia Civil para as devidas pro-
vidências.

O crime de tráfico de drogas é previsto na Lei de Dro-
gas 11.343/2006 em seu Art. 33, com pena prevista de 5 
a 15 anos de reclusão e multa.

Colabore com o trabalho da Polícia Militar. Denuncie 
ligando 181, 190, ou baixe o APP 190 no Play Store. Sua 
identidade será preservada. (AB)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Militar prendeu quarta-
-feira (22), com apoio da Polícia Civil, 
cinco pessoas acusadas de um roubo 
ocorrido no dia anterior na agência de 
uma cooperativa de crédito no bairro 
Lagoão, em Palmas. Foram recupera-
dos em torno de R$ 19 mil em dinheiro. 

O assalto tinha sido praticado por 
quatro homens e uma mulher, que ren-
deram o gerente quando ele saia de 
casa e dois homens e a mulher fizeram 
a família dele refém e os outros dois 
foram com ele até a agência, quando 
foi obrigado a ligar para o tesoureiro, 
que estava com a chave do cofre. Che-
gando ao local, o tesoureiro também 
foi rendido e os bandidos pegaram o 
dinheiro do cofre, cerca de R$ 100 mil. 
Na fuga os assaltantes levaram os fun-
cionários como reféns, mas eles foram 
liberaram na saída da cidade.

De acordo com a Polícia Militar, 

durante as diligências receberam uma 
denúncia de que um Gol, que teria sido 
utilizado pelos bandidos no roubo, es-
tava incendiado às margens da PRC-
280, em Palmas. Depois os policiais 
foram informados de que havia cin-
co pessoas armadas em uma residên-
cia contando o dinheiro proveniente 
do roubo. No local, foram abordados 
dois homens e uma mulher, que esta-
vam com um revólver calibre 38, com 
quatro munições intactas e um simula-
cro de pistola, sendo recuperados cer-

ca de R$ 15 mil.
Na sequência das buscas, os policiais 

foram até uma oficina mecânica, onde lo-
calizaram uma mulher suspeita de par-
ticipação no assalto. Já em uma casa no 
bairro São Francisco, foram localizados 
R$ 3.900,00, um coldre e uma gando-
la camuflada, semelhante a utilizada no 
roubo.  Os cinco acusados do assalto fo-
ram presos. Eles foram entregues, junta-
mente com o dinheiro recuperado e as ar-
mas, na Delegacia da Polícia Civil para as 
procidências cabíveis ao fato.

A Polícia Rodoviária Estadual 
(PRE) iniciou quinta-feira, em todo o 
Paraná, a Operação Natal, que prosse-
guirá até segunda-feira (27). Nas rodo-
vias do Sudoeste, a fiscalização é rea-
lizada por policiais da 6ª Companhia 
da PRE.

Os policiais estão utilizando rada-
res e etilômtros no combate ao excesso 
de velocidade e embriaguez ao volan-
te, além das ultrapassagens em locais 

proibidos, que são as principais causas 
dos graves acidentes. Também é fisca-
lizada a documentação dos veículos e 
condutores, uso do cinto de segurança, 
cadeirinhas para as crianças conforme 
a idade e farol aceso, que são obrigató-
rios nas rodovias.

O soldado Henrique dos Santos 
recomenda aos motoristas que fa-
çam uma revisão completa do veí-
culo antes da viagem. Ele pede que 

sejam respeitados os limites de velo-
cidade das rodovias. Além disso, os 
motoristas devem redobrar a aten-
ção na PRC-280, no trecho entre 
Palmas e o trevo do Horizonte, onde 
estão sendo realizadas as obras de 
restauração. 

Não haverá trabalhos na pista 
de 24 a 26, mas as equipes de sinali-
zação “pare e siga” estão controlan-
do o tráfego de veículos. (AB)

rapaz é preso com vários 
tipos de drogas em 
Pato Branco

As drogas e o dinheiro que foram apreendidos durante a ação

Divulgação

PM prende assaltantes e recupera 
R$ 19 mil em Palmas

Fiscalização nas rodovias com a Operação Natal

Divulgação

As armas, objetos apreendidos e o dinheiro recuperado pela Polícia Militar
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A Polícia Civil do Pa-
raná (PCPR) alerta turis-
tas e moradores sobre gol-
pes de aluguel durante a 
temporada no Litoral do 
Estado. Diversos veranis-
tas vão ao Litoral do Para-
ná para curtir a época de 
veraneio e as festas de fim 
de ano, consequentemen-
te, a procura por quartos, 
quitinetes e casas aumen-
ta muito, principalmente 
nos dias que antecedem 
as festas. A PCPR refor-
ça para que as pessoas fi-
quem alerta com propos-
tas os preços muito baixos 
ou propostas fáceis.

Os estelionatários aca-
bam se aproveitando do fa-
tor financeiro e aplicando 
golpes que, em alguns ca-
sos, acabam sendo desco-
bertos só quando o locatário 
chega no imóvel, ocasionan-
do transtorno e frustração 
às famílias, que buscam la-
zer e descanso nessa época 

do ano.
Um dos meios mais uti-

lizados pelas pessoas para 
pesquisar imóveis são os si-
tes de busca e aplicativos de 
locação, os quais merecem 
atenção do locatário, pois a 
maioria não detalha as re-
ferências do locador ou sua 
reputação positiva levanta-
da a partir de outros loca-
dores. A dica é buscar por 
anúncios de pessoas que te-
nham referência, ou direta-
mente em imobiliárias que 
possuam credibilidade no 
mercado.

Entretanto, os golpes 
também podem acontecer 
por meio de conversas por 
telefone, em que crimino-
sos e vítimas conversam so-
bre o imóvel e as facilidades 
da locação. O estelionatário 
envia fotos, vídeos e forne-
ce informações de utilidade 
que garantem uma supos-
ta credibilidade à negocia-
ção. O golpe se efetiva quan-

do a vítima deposita o valor 
de sinal para pagamento do 
valor de locação, que geral-
mente tem um bom custo e 
benefício.

Para induzir a vítima ao 
golpe, os criminosos costu-
mam simular que existem 
outros clientes interessados 
pela mesma locação. Assim, 
a vítima se vê obrigada a fe-
char negócio. O pedido de 
pagamento do depósito ini-
cial varia de 10% as 50% do 
valor contratado no intuito 
de garantir a locação.

Caso a pessoa tome 
as precauções necessá-
rias e, mesmo assim, aca-
be sendo vítima do golpe, 
ela deve fazer o boletim 
de ocorrência e repassar a 
maior quantidade possível 
de informações do estelio-
natário, para que a equipe 
policial possa fazer as di-
ligências necessárias que 
permitam a identificação e 
prisão do criminoso.

Com a chegada do ca-
lor, as pessoas buscam as 
praias, rios e cachoeiras 
para se banhar e ter mo-
mentos de lazer, mas ainda 
há os que procuram as ca-
vas da Região Metropolita-
na de Curitiba, ou em outras 
regiões do Estado, como no 
Sudoeste, que são locais pe-
rigosos e impróprios para 
banho, não recomendadas 
pelo Corpo de Bombeiros. 

As cavas são locais geral-
mente distantes ou em pro-
priedades privadas, onde até 
mesmo o socorro fica mais 
difícil em uma situação de 
afogamento. Segundo a por-
ta-voz do Corpo de Bombei-
ros, capitã Keyla Karas, ge-
ralmente a água é imprópria 
para banho e esconde mui-
tos riscos, principalmente 
aos que se arriscam fazendo 
saltos, o que pode potenciali-
zar lesões devido ao choque 
com a vegetação e pedras no 
fundo. “Os principais perigos 
das cavas são os que estão 
escondidos na água, como 
pedras e galhos, em que a 
pessoa pode se enroscar e 
não se soltar. Além disso, o 
próprio terreno arenoso di-
ficulta a mobilidade do ba-

nhista dentro da água, fator 
que também contribui para 
o afogamento”, explicou.

Outro ponto impor-
tante é que não há Pos-
to de Guarda-Vidas em áre-
as com cavas, portanto caso 
uma pessoa entre na água e 
aconteça uma emergência, 
terá que aguardar a chega-
da das equipes de socorro.

A principal recomenda-
ção é que os veranistas pro-
curem somente praias e rios 
onde há guarda-vidas militar 
ou civil, que são profissio-
nais preparados para prestar 
todo o atendimento neces-
sário em caso de afogamen-
to. “As cavas são locais em 
que não se consegue visua-
lizar o fundo, que é irregu-
lar, e a pessoa não consegue 
ter uma noção do perigo. Por 
isso, a principal orientação é 
sempre procurar um local 
protegido por Guarda Vidas. 
Sabemos que chegou a épo-
ca de calor e as pessoas pro-
curam locais para se banhar, 
mas orientamos que bus-
quem locais seguros”, afir-
mou a capitã Keyla.

Água
 Além dos riscos de aci-

dentes, os banhistas preci-
sam estar atentos à quali-
dade das águas de cavas. 
Alguns destes lagos artifi-
ciais surgiram a partir de 
escavações inativadas, que 
eram utilizadas para extra-
ção de minerais, e inunda-

ram por meio de lençóis 
freáticos e incidência de 
chuvas. A extração desses 
minerais pode ter impacto 
na contaminação tanto do 
solo, quanto da água, o que 
traz riscos à saúde. 

Em caso de afogamen-
to, a orientação do Cor-
po de Bombeiros é acionar 
uma equipe de emergên-
cia. “Em caso de afogamen-
to, a orientação do Corpo de 
Bombeiros é não realizar o 
salvamento sozinho. Nós te-

mos inúmeras situações de 
pessoas que tentam salvar 
alguém que está se afogan-
do e acabam se tornado ou-
tra vítima. Nossa orientação 
é de que se disponibilize al-
gum material flutuante à 
pessoa que está se afogan-
do, como uma boia, uma 
garrafa plástica, ou algo que 
a mantenha na superfície, e 
acione o mais rapidamente 
o Corpo de Bombeiros pelo 
telefone pelo 193”, orienta a 
capitão Keila. (AEN)

Alerta
A instituição está reforçando 
a conscientização sobre 
as cavas para alertar a 
população a não frequentar 
esses locais. No último dia 5 
deste mês, um adolescente 
de 12 anos morreu afogado 
em uma cava no bairro 
Campina da Barra, na cidade 
de Araucária, na RMC. O 
corpo foi resgatado pelo 
Grupo de Operações de 
Socorro Tático (GOST). 

PCPR alerta sobre golpes de 
aluguel no Litoral

Nadar em cavas é um risco para os banhistas, 
alerta Corpo de Bombeiros

As cavas são locais geralmente distantes ou em propriedades privadas 

Divulgação
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Brasil  fecha o ano 
em 2º lugar no 
Ranking da Fifa

A Seleção Brasileira entrará em 2022 
como segunda colocada no Ranking da Fifa 
de futebol masculino. A entidade máxima 
do futebol mundial publicou na quinta-fei-
ra (23) a sua última atualização do ano e o 
Brasil se manteve na mesma posição.

Acima do Brasil está apenas a Bélgi-
ca, que lidera o ranking. O Brasil é seguido 
pela campeã mundial França (3º), pela vi-
ce-campeã europeia Inglaterra (4ª) e pela 
Argentina (5ª), que conquistou a Copa 
América. A atualização veio após a dispu-
ta da Fifa Arab Cup, vencida pela Argélia 
no último domingo, e afetou basicamente 
apenas os times que disputaram o torneio.

Na avaliação do ano, os destaques 
entre os primeiros colocados são a Itá-
lia e a Argentina, campeões da Eurocopa 
e da Copa América neste ano, respectiva-
mente. Os italianos terminaram 2020 na 
10ª posição. Finalizam 2021 em 6º. Os 
argentinos subiram dois postos em com-
paração ao fim do ano passado. Troca-
ram o 7º pelo 5º lugar.

Classificada para a Copa do Mundo 
Fifa, a Seleção Brasileira terá um ano de 
preparação pela frente em 2022, com 
compromissos pelas Eliminatórias e em 
amistosos nas Datas Fifa. 

O Ranking da Fifa de futebol mascu-
lino é uma classificação de todas as sele-
ções do mundo, a partir de uma métrica 
desenvolvida pela própria Fifa, que con-
sidera jogos, competições, nível dos ad-
versários, entre outros fatores. O ranking 
é utilizado para determinar questões es-
portivas, como os cabeças de chave na 
Copa do Mundo. (CBF)

Depois de um longo período sem a rea-
lização de corrida de rua por conta das res-
trições de mobilidade e de reunião de pes-
soas, o Sesc PR prepara o Circuito Sesc de 
Corridas 2022, levando esporte e saúde 
para todo o Paraná. De fevereiro a dezem-
bro serão realizadas 23 etapas em diferen-
tes cidades de todas as regiões do Estado. 

O calendário de provas do Circuito Sesc 
de Corridas começa no dia 19 de fevereiro, 
com a tradicional Prova Pedestre XV de Fe-
vereiro, a Quinzinha, realizada na cidade de 
Cornélio Procópio e que está na 44ª edição. 
São realizadas corridas de 6km para atletas 
com idade superior a 16 anos, e de 12km 
para maiores de 18 anos. As inscrições da 

primeira etapa já estão abertas, terminam 
no dia 13 de fevereiro e custam a partir de 
R$ 30,00.

As inscrições e demais informações re-
ferentes a todas as etapas estão disponíveis 
no site www.sescpr.com.br/circuito. 

 
Sudoeste

A segunda etapa do Circuito Sesc de 
Corridas de Rua será realizada em Pato 
Branco, no dia 13 de março, onde um gran-
de número de atletas deverão participar. A 
competição terá outras duas provas na re-
gião. A etapa de Palmas está marcada para 
o dia 28 de agosto. Já a corrida em Francis-
co Beltrão será no dia 20 de novembro. (AB)

sesc pr divulga corridas de 2022

Um dos melhores pivôs de todos os 
tempos do futsal brasileiro, Sinoê Alves 
Avencurt é um dos reforços do Pato Futsal 
para 2022. O goleador chega ao bicampeão 
da Liga Nacional de Futsal com mais de 20 
títulos na carreira e com diversas passagens 
pela Seleção Brasileira de Futsal. O acordo 
foi oficializado na quinta-feira (23).

O reforço do Pato Futsal estava no Mag-
nus, de Sorocaba (SP), e também atuou em 
equipes como ACBF (RS), Intelli (SP), Joinvil-
le (SC), Marreco (PR) e Campo Mourão (PR). 
Agora no Pato Futsal, Sinoê quer aumentar 
a galeria de títulos e fazer história ao lado 
da torcida pato-branquense. “Em outras 
oportunidades já tinha conversado com a 
diretoria do Pato Futsal, com o técnico Sér-
gio Lacerda, mas na época a transferência 
não se concretizou e dessa vez deu tudo cer-

to. A minha vontade de jogar no Pato sem-
pre existiu pela torcida, pelos títulos e pela 
representatividade da equipe. É mais um de-
safio na minha carreira e estou muito feliz 
em fechar este contrato”, destacou.

Sinoê também falou da responsabilida-
de em vestir a camisa do Pato Futsal. “Estou 
encarando este desafio de uma forma muito 
diferente, até pela responsabilidade que es-
tou levando comigo, por ser um jogador ex-
periente, por estar me transferindo para um 
time bicampeão da Liga Nacional, por jogar 
por uma torcida que vive o futsal, que apoia 
o time o tempo todo. Então, sei do meu de-
safio, estou me preparando e todos podem 
ter certeza que vou honrar ao máximo a ca-
misa do Pato Futsal”, comentou Sinoê.

A apresentação do atleta ocorre em feve-
reiro, quando o Pato Futsal inicia a pré-tem-

porada sob o comando do técnico Sérgio La-
cerda. Além do pivô Sinoê (ex-Magnus), o 
Pato Futsal já oficializou a contratação do go-
leiro Alê Falcone (ex-Marreco), dos fixos Bei-
çola (ex-Palmas) e Cabreúva (ex-Campo Mou-
rão), dos alas Leozinho (ex-Minas), Luciano 
(ex-Dois Vizinhos), Gregory (ex-Dracena) e 
Keel (ex-Jericoacoara), além dos pivôs Dedezi-
nho (ex-Ceará) e Xitão (ex-Alaf). O Pato Futsal 
também renovou contrato com o jovem golei-
ro Ryan e o fixo André. (Assessoria)

Pato Futsal anuncia o pivô Sinoê
Divulgação

Sinoê em ação pela Seleção 
Brasileira de Futsal
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